
Miguel de Unamuno: «El fascismo se cura leyendo y el racismo se cura viajando». 
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    De ruta por las fiestas. Hacemos 
un repaso a las festividades que se  
celebran en temporada estival.  P22-23

ESPECIAL VERANO 2023: Resumen de la mejor 
oferta de los próximos meses para disfrutar del vera-
no en la provincia de Valencia.  P22-32
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El precio del alquiler se 
dispara un 10% hasta 
junio en la Comunitat

8

10
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La nueva primera edil se marca 
como prioritarias acciones co-
mo hacer a Barberá alcaldesa 
honoraria, dignificar a las vícti-
mas de ETA o revertir los cam-
bios en Colón, todo ello con un 
ejecutivo provisional. P18-19

MUNICIPAL

Catalá llena de 
gestos su  primer 
mes en la alcaldía

  P 6

O
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 �El territorio valenciano fue la 
octava autonomía con la men-
sualidad más cara para los inqui-
linos, y la capital (12,94 €/m²) es 
ya la séptima menos asequible 
de todo el país, aunque Castellón 
y Alicante también suben. P17

De nuevo a las urnas
▶ LOS CANDIDATOS AL CONGRESO DE PP, PSOE Y COMPROMÍS-SUMAR PRESENTAN LAS PRINCIPALES PROPUESTAS DE SUS PROGRAMAS  P6-11
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OPINIÓN

Pere Ferrer
PERIODISTA

A
sí es, tenemos las eleccio-
nes generales de este final 
de julio y se impone votar 
por vacaciones. Algo in-

usual pero no olvidemos uno de 
nuestros derechos cuando ya bas-
tantes deberes nos ponen.

Otra cosa es que haya que tragar-
se algún debate, alguna entrevis-
ta a cualquiera de los candidatos o 
candidata. 

Siento reconocerlo y no es propio 
de mí, pero he pasado por la cam-
paña muy de puntillas. Igual es que 
ya lo di todo el 28M y este 23J se me 
ha hecho bola, pero lo que es ejer-
cer mi derecho al voto, descuiden, 

que lo ejerceremos. Igual que me 
ha alegrado ver como en Correos 
se han acercado, mientras escribo 
estas líneas de viernes 14J, más de 
dos millones y medio de personas, 
el doble que en las anteriores gene-
rales y es que la temporada estival 
no es un eximente de nuestra res-
ponsabilidad. 

¡Enhorabuena por ellos! 
Ahora hace falta saber en qué 

porcentaje se mueven el próximo 
domingo esa pléyade de zombis que 
ni sienten ni padecen o los desen-
cantados o los antisistema… es de-
cir los ausentes, los que no se ma-
nifiestan y la verdad, tratándose de 

unas elecciones en pleno julio, me 
preocupa. Entiendo a los que digan 
o piensen como en el chiste: ¿pero 
no hay nadie más? 

Pero es lo que hay… Y siempre po-
demos optar por la opción que pen-
semos menos mala. Igual es que me 
he vuelto un poco afrancesado, que 
ya lo era, pero reconozco que soy de 
los que acaba viendo siempre líde-
res más ‘resultones’ de puertas ha-
cia fuera.

A pesar de todo, recuerden este 
verano el hastag #VV doble ‘V’: Vo-
ta por ‘vacas’ o vota y vete tranqui-
lo, lo que depare septiembre ya se-
rá otro lío.

WATCHMEN

VICENTE GARCÍA NEBOT

 f Valencia y los munici-
pios de su área metropolita-
na cuentan con un gran nú-
mero de actividades para los 
meses de verano. Localidades 
como Llíria, Torrent, Paterna o 
Sagunt, además de la propia ca-
pital, cuentan con citas de interés 
cultural durante los meses de ju-
lio y agosto dentro de sus festi-
vidades. Se trata de tradiciones 
que El Periódico de Aquí quiere 
poner en valor en su especial de 
verano 2023. 

BIEN

MAL

 fEn un ejercicio de neutra-
lidad esté periódico le ofrece, 
días antes de ir a las urnas, entre-
vistas a Diana Morant, Esteban 
González Pons y Agueda Micó; 
candidatos por Valencia de tres 
de los cuatro grandes partidos 
que concurren a los comicios. El 
candidato de Vox, Carlos Flores, 
no ha querido atender a este me-
dio de comunicación.

Vota
por ‘vacas’

XARXES
Seguidores del grupo

fTOTAL 86.000 f 16.000f 11.100

Seguidores de @elperiodicodeaqui

Tenemos las elecciones 
generales de este final de 
julio y se impone votar 
por vacaciones; algo 
inusual pero no olvidemos 
uno de nuestros derechos 
cuando ya bastantes 
deberes nos ponen”
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EDITORIALEDITORIAL

El domingo 23 de julio se elige entre un Go-
bierno liderado por Pedro Sánchez (PSOE) o 
por Alberto Núñez Feijóo (PP) tras una cam-
paña electoral que comenzó con las eleccio-
nes municipales y autonómicas del 28 de ma-
yo y termina con los comicios del 23J, cuando 
elegimos a los 350 diputados del Congreso y 
a los senadores de esa Cámara que casi na-
die sabe para qué sirve, más allá de ser el lu-
gar donde acaban los dinosaurios de la po-
lítica, como Joan Lerma y ahora Ximo Puig, 
ex presidentes de la Generalitat Valenciana, 

por poner dos ejemplos recientes. Este 23J 
se ha reducido a decidir entre dos bloques: 
el encabezado por Pedro Sánchez y Yolanda 
Díaz, de Sumar (con permiso de nacionalis-
tas e independentistas), y el que representa 
Núñez Feijóo, líder del PP, aunque en este ca-
so las encuestas pronostican que podría lo-
grar incluso apoyo suficiente para gobernar 
en minoría sin necesidad de Vox. Los mati-
ces y las propuestas de cada partido y blo-
que han quedado en un segundo plano, al 
haberse centrado la campaña en la campa-

ña de miedo hacia Vox promovida por la iz-
quierda y el fin del sanchismo por parte de 
la derecha. Sin embargo, como medio de co-
municación 100% valenciano, queremos rei-
vindicar la importancia de cuestiones bási-
cas para la Comunitat Valenciana, como la 
imperiosa necesidad de un sistema de finan-
ciación justo, la reintegración del derecho ci-
vil valenciano, mayor inversiones del Estado, 
trasvases de agua a las cuencas valencianas, 
en la línea de la ‘agenda valenciana’ propues-
ta por la Associació de Jurstes Valencians.

Tras el 23J: un Gobierno liderado por Sánchez o 
Feijóo y qué pasa con la agenda valenciana
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E
l titular también podría ir en interrogativo, co-
mo pregunta retórica o dirigida a cualquier lec-
tor que quiera responderla. ¿Vivimos en una 
ciudad amable? Para acreditar ese adjetivo se 

parte de la base de una urbe en la que resulte fácil ca-
minar por la calle, relacionarse con otros conciudada-
nos, de tránsito sencillo para personas con movilidad 
reducida, ancianos, niños… En definitiva, que suponga 
un gusto salir de casa.

¿Ocurre esto en Valencia? No creo que en una me-
trópoli que supera los 800.000 habitantes pueda dar-
se una respuesta uniforme. Desde mi punto de vista, 
depende de barrios y zonas. Personalmente, por ejem-
plo, disfruto paseando por la plaza del Cedro y, en ge-
neral, por todo el entorno de la avenida Blasco Ibáñez; 
pero no lo hago tanto por el intrincado de calles de Be-
nicalap o de Malilla. 

Tampoco, pese a su carácter cosmopolita y comer-
cial, a ciertas horas del día o de la noche me gusta des-
plazarme por Ruzafa o por la calle Colón. En cualquier 
caso, siempre resulta un placer andar por el iniguala-
ble Jardín del Turia.

¿Y cómo me parecería más amable Valencia? Diría 
que en muchas ocasiones basta un ´buenos días  ́ur-
bano, un gesto sencillo. 

Poder pasar con relativa comodidad por algunos 
tramos de acera sin tener que esquivar sillas o me-
sas de hostelería que han copado la amplitud de es-
pacio peatonal, tener más iluminación nocturna que 
permita transitar con mayor sensación de seguridad, 
no estar pendiente de si viene un grupo de turistas 
ciclistas sin contemplaciones en plena acera guia-
dos por alguien que debería de saber que por ahí no 
pueden circular…. 

Por supuesto, con una limpieza de esos solares que 
denigran la imagen de Valencia en cada barrio (basta, 
por ejemplo, recorrer el tramo de la calle San Vicente 
desde plaza de España hasta San Marcelino para cali-
brar la magnitud del problema), con una multiplicación 
de inodoros urbanos más elegantes y menos rompedo-
res que las casetas de verbenas o conciertos, con más 
policía e informadores callejeros, con rotulación de to-
dos los edificios destacados al margen de si tuvieron al-
gún uso en la época republicana y de cada estatua…

Y así podría seguir con un largo etcétera de medidas 
que creo que no resultan complicadas ni de pensar ni 
de aplicar y que pulirían el carácter amable que intrín-
secamente ya tiene Valencia. Pasear por la ciudad (bus-
cando la sombra estas semanas) me suele resultar una 
experiencia agradable; no obstante, como ciudadano 
aspiro a que sea un placer.

Héctor González

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN PROFESIONAL DE PERIODISTAS VALENCIANOS · @HECTOGONZ

PENSAT I FET

Valencia, ciudad amable

S
e vienen comicios, una vez más. En a penas 
unos días me veo yendo al colegio electo-
ral a echar una papeleta, la cual todavía no 
he decidido. 

Ya me pasó en las anteriores elecciones, no te-
ner claro hasta el último momento la decisión de 
mi voto. Y es que, uno cree que su decisión va a ser 
decisiva. Y en realidad, también lo es. 

Que se lo digan al nuevo alcalde de Gestalgar, 
cuyo puesto ha conseguido gracias al azar de una 
moneda, ya que hubo un empate entre PP y PSPV. 
O al mismo Vicent Mompó, nuevo presidente de 
la Diputación de Valencia, que ha conseguido su 
cargo por la mínima, después de días de desaso-
siego por la entrada de ‘Ens Uneix’, menos de 20 
votos permitieron a la formación de Ontinyent co-
larse en el hemiciclo provincial. 

No obstante, como ya me pasara cuando fui a 
votar en el sobre de las municipales, voy a votar a 

la contra y sin la ilusión que tenía cuando era toda-
vía un pupilo universitario al que le apasionaba la 
política. Un amante del neoliberalismo. 

Entonces votaba a favor. Y ahora voto a la con-
tra. A la contra del fascismo, por ejemplo. Que en-
tre memes de twitter y ‘jajas’ está ya presente en 
la mayoría de administraciones. 

A la contra, también, de mercantilizar Valencia 
y de que me tiren de la capital donde ya no que-
da vivienda digna a precios asequibles. Algo que 
han favorecido derechas e izquierdas. 

Voto a la contra de seguir siendo el vagón de 
cola en el sistema de financiación o de que cada 
vez nos toque menos agua para nuestros campos. 

A la contra de tener que esperar 15 días para ver 
al médico de cabecera. O a la contra de pagar dis-
tinto por una herencia aquí que en Murcia. 

A la contra. Pero al fin y al cabo, un voto. ¿Volve-
ré a votar a favor algún día?

Dani Navarro
CEO DE EL PERIÓDICO DE AQUÍ · @MRMATTEU

VA DE BO!

Correos

E
n estos días se está hablando mucho del 
servicio de correos. Cualquier excusa es 
buena para enfangar una campaña electo-
ral que, a base de repetir las mismas cosas, 

se ha vuelto puro hastío. Pero no todo vale. O no to-
do debería valer.

Siempre me llamaron la atención algunas cosas 
del voto por correo. Entre otras, que hubiera que ir 
personalmente a solicitarlo. Porque, si una persona 
está imposibilitada de desplazarse, por muy capaz 
que sea de votar, no obtiene una respuesta. Pero así 
son las reglas de juego y así las hemos admitido siem-
pre. Hasta ahora.

Pero, al margen de estas cosas, hoy quería reflexio-
nar sobre la importancia de un servicio que llevamos 
conociendo toda la vida, aunque el de hoy se parez-
ca muy poco al de antaño.

Hoy casi nadie -por no decir nadie- escribe cartas. 
Los medios tecnológicos y la cultura de lo instantáneo 
han sustituido la belleza y el romanticismo de escribir 
y recibir cartas. Cuando yo era pequeña eran el úni-
co modo de comunicarme con mis amigas del cole-
gio en tiempo de vacaciones. Muchos de los lugares 
de veraneo ni siquiera tenían línea de teléfono y, en 
caso de urgencia, había que acudir al bar del pueblo 
o a la centralita o, en algunos casos, a las famosas ca-
binas que hoy han quedado en desuso. Nadie soñaba 
entonces que veríamos un futuro donde podríamos 
hablar con cualquiera en cualquier momento, como 
hacemos hoy desde un teléfono móvil. Hemos gana-
do en información, pero hemos perdido en reflexión.

Nuestros buzones ya apenas traen buenas noti-
cias. Se llenan de cartas del banco -si no se reciben 
por mail- de odiosas notificaciones de Ayuntamien-

tos y Hacienda y hoy de propaganda de partidos po-
líticos y cartas estereotipadas de lideres que nadie lee. 
Y multiplicadas por el número de votantes por casa. 
Porque, aunque todo cambia, parece que eso no va pa-
ra los políticos en campaña, que siguen despilfarran-
do en mítines y buzoneo que no convence a nadie.

Ahora que los carteros han dejado de tener el tin-
te romántico que tuvieron un día, ahora que nadie 
les espera con ansia como yo hacía en los veranos de 
mi infancia, es tiempo de valorar la función que rea-
lizan que, aunque distinta, sigue siendo necesaria. Y 
uno de los casos más evidentes es el del voto por co-
rreo. Sin su trabajo, miles de personas se verían pri-
vadas de la posibilidad de ejercer sus derechos, más 
todavía cuando la convocatoria electoral nos pilla 
con el bikini puesto o a muchos kilómetros de casa.

Dejemos hacer a la gente su trabajo. Que no es poco.

Susana Gisbert Grifo
FISCAL Y ESCRITORA · @GISB_SUS

TRIBUNA ABIERTA

RIZANDO EL RIZO

H
astiada de escuchar este recu-
rrente comentario, me embar-
co en un viaje en tren a la vieja 
capital del norte del país luso 

desde la ardiente Valencia (que escribo 
concienzudamente sin ‘accent obert’). A 
su señoría ‘eco-friendly’ le encantará sa-
ber que he optado por un trayecto de on-
ce horas en lugar de una en avión por tres 
razones: evitar el estrés (sin contar las dos 
horas que pasamos en la caótica Chamar-
tín); conocer mejor España (parada de cin-
co horas en Vigo y enamorarme) y apro-
vechar el viaje para la lectura de los siete 
trabajos de fin de máster que tengo pen-
dientes (―¡Ah!, ¿pero tú no estabas de va-
caciones?).

Por cierto, al Consejo de Ministros 
habrá que decirle que a mí también 
me hubiera gustado que mis compa-
triotas me financiaran los billetes con 
el Pase Interrail, pero tengo el defecto 
de ser mayor de 30. ¡Una pena! porque 
los de mi franja de edad vemos pasar 
los euros y no nos cae nada. Tendre-
mos que rejuvenecer. Oye, que yo no 
pido veinte mil: yo con mil pavitos 
me conformaba: al menos me hubie-

ra dado para sufragar esta semana de 
Congreso en la Universidade do Porto.

Que, ¿qué hago aquí? Pues miren us-
tedes. Trabajar. Porque los docentes no 
desconectamos nunca. Después de unas 
semanas agonizando con correcciones, 
actas, revisión y creación de materiales, 
preparación del curso que viene y tutori-
zación de alumnos, he decidido venirme a 
la ribera del Duero para empaparme bien 
de lo que se está moviendo en Europa en 
materia de enseñanza bilingüe. Y como 
yo, cientos de académicos asistimos  ‘mo-
tu proprio’ a compartir experiencias do-
centes, investigaciones de aula y avances 
metodológicos. 

De momento tengo buenas sensacio-
nes, sin contar con la decepción al descu-
brir por qué nuestro país no es miembro 
del Centro Europeo de Lenguas Modernas 
del Consejo de Europa, donde se mueve 
todo en materia de idiomas. Se lo conta-

ré otro día. Mientras tanto, me 
empaparé de conocimien-
to y llenaré mi mochilita 
para compartirlo con mis 
alumnos en septiembre. 

La playa, de momento, pa-
ra los que viven bien en 

verano.

¡Qué bien viven 
los profesores 

en verano! 

Verónica 
Alarcón

COMUNICÓLOGA Y DOCENTE

Votar a favor

Como yo, cientos de 
académicos asistimos 
‘motu proprio’ a compartir 
experiencias docentes, 
investigaciones de aula y 
avances metodológicos” 

‘
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Diana Morant, ministra y candidata por Valencia en la sede del PSPV-PSOE en un instante de la entrevista realizada a El Periodico de  Aquí.  / ANA GAUSACH

 � DANIEL NAVARRO | VALENCIA
 f Se presenta a liderar 

las listas por el PSOE al 
Congreso en la provincia 
de Valencia en plena ‘ola 
azul’ tras las municipales 
y autonómicas. ¿Con qué 
expectativas afronta es-
tas elecciones? 

 f Salimos a ganar. Pensamos 
que podemos hacerlo porque 
la aritmética del 28M es muy 
clara. El PP ha absorbido to-
dos los votos de Cs. PP y Vox 
conforman un bloque, pe-
ro somos más los progresis-
tas en nuestro país. Muchos 
de ellos se quedaron en casa 
en mayo, nuestros socios de 
gobierno a la izquierda del 
PSOE han perdido muchos 
votos. Vistas las orejas al lo-
bo y vistos los pactos de la 
vergüenza, como el que es-
tá ocurriendo aquí en la Co-
munitat, queda claro que so-
lo hay dos modelos: o Pedro 
Sánchez o Feijoó con Abascal.

 f ¿Cuáles son las princi-
pales líneas políticas del 
PSOE en estas elecciones 
nacionales?

 f Nos presentamos con una 
hoja de servicios en la que 
proponemos lo que hacemos 
siempre: proteger a la ciuda-
danía frente a las adversida-
des y hacer que nuestro país 
avance. Hemos protegido a 
los ciudadanos con la pande-
mia a través de los ERTEs, las 
ayudas a los autónomos, con 
el ingreso mínimo vital. Tam-
bién lo hemos hecho con la 
invasión de Ucrania, reciente-
mente hemos aprobado el re-
al decreto de medidas. Y pese 
a todo, la economía va como 
una moto, creciendo cuatro 
veces por encima de la media 
europea y con la menor infla-
ción de toda la UE, por deba-
jo del 2%. Y tenemos además 

los datos de empleo récord 
en nuestro país: en mujeres 
y jóvenes también. Y frente 
a nosotros tenemos a Feijoó, 
que no quiere hablar de eco-
nomía, y lo único que quiere 
es derogar. En primer lugar 
los derechos de las personas, 
de las mujeres, del colectivo 
LGTBI... Y que además no 
nos quiere contar ni las cla-
ves de sus pactos con la ul-
traderecha, ni tampoco cuál 
es su “sobresueldo”, porque 
ya sabemos que cobra ca-
da mes el doble del SMI por 
esta vía. 

 f ¿Y a qué se debe en-
tonces la perdida de ins-
tituciones el 28M?

 f No hemos perdido tanto 
apoyo social, como poder 
institucional. Por ello Sán-
chez actuó con responsabili-
dad adelantando las eleccio-
nes, para que la ciudadanía 
clarifique qué modelo de Es-
paña quiere. Si esta España 
que avanza y crece o la Es-
paña de la derogación, que 
presenta Feijoó. Nosotros nos 
hemos dedicado a gobernar 
y no a contrarrestar tantas 
mentiras, ruidos y difama-
ción que ha habido durante 
cinco años. El PP ha hecho 
una campaña destructiva, de 
acoso y derribo al Presidente 
Sánchez. 

 f Se ha mostrado muy 
crítica con los pactos de 
PP+VOX. ¿Se puede ga-
rantizar desde el Gobier-
no Central que no haya 
retrocesos de derechos en 
estos territorios?

 f Claro que sí. Y por eso es tan 
importante mantener un go-
bierno de España progresista. 
Doñana es un ejemplo, ante el 
atropello del PP le ha frenado 
el Gobierno de España. Tam-

bién en Castilla y León, con ese 
protocolo infame del latido fe-
tal incumpliendo la ley. O allí 
también con la relajación de 
la tuberculosis bovina, le he-
mos puesto freno. En definiti-
va, somos la garantía, el dique 
de contención a las tropelías 
que ya hemos conocido. Pero 
si ellos gobiernan, tienen la ca-
pacidad de modificar las leyes.

 f Cree que ha beneficia-
do la figura de una minis-
tra de Gandia a los buenos 
resultados obtenidos por 
el PSPV en La Safor? ¿Debe 
el Gobierno de España se-
guir apostando por el mu-
nicipalismo para las gran-
des figuras del ejecutivo 
nacional? 

 f El municipalismo es la 
gran escuela de la política. 
La política cercana, donde le 
pones cara, nombre y apelli-
do a los problemas. Lloras y 
ríes con los ciudadanos. Para 
mi el incendio de Llutxent fue 
un aprendizaje brutal. Consi-
dero un privilegio gobernar 
cuando hay problemas. He-
mos gobernado protegien-
do, ese ha sido nuestro gran 
privilegio. Al haberme nom-
brado ministra, Sánchez lo 
que hace es premiar el tra-
bajo que hicimos en los mu-
nicipios y ahora la ciudadanía 

en la Safor ha reconocido ese 
trabajo. Nos hubiese gustado 
que se hubiese reconocido en 
otras localidades. 

 f ¿Qué balance hace de 
su paso por el Ministerio 
de Ciencia e Innovación?

 fHan sido dos años inten-
sos. El presidente me pidió 
que se viera este momento 
como un punto de inflexión, 
en el que hicimos los cam-
bios estructurales para dejar 
de ser un país malo para la 
ciencia, provocando la fuga 
de cerebros, para pasar a ser 
bueno y referente. Se ha he-
cho un trabajo grande, con la 
Ley de la Ciencia o los presu-
puestos más altos en investi-
gación. Uno de cada cuatro 
empleos en nuestro país es-
tán ligados a la ciencia y la in-
vestigación. Estoy muy orgu-
llosa del trabajo que hemos 
hecho en nuestro país. Aho-
ra se debe mejorar. 

 f De ganar las eleccio-
nes, ¿le gustaría seguir 
dirigiendo esta cartera?

 f Lo que quiero es que el pre-
sidente Sánchez sea presiden-
te y luego ya es su decisión. Yo 
vuelvo a estar a disposición.

 f El gran problema de la 
Comunitat Valenciana si-

gue siendo la falta de fi-
nanciación, un asunto en 
el que seguimos sin cla-
ros avances. ¿Está el PSOE 
comprometido con abor-
dar este tema en la próxi-
ma legislatura? 

 f Con el gobierno de Sánchez 
hemos empezado a hablar de 
que hay un problema. Hemos 
dejado de negarlo. Y por otro 
lado, hemos trabajando consi-
derando a la Comunitat con el 
peso específico que tiene. He-
mos dotado en recursos a este 
territorio con respecto a su pe-
so poblacional, la cuarta comu-
nidad más poblada. Ya estamos 
practicando ese futuro nuevo 
sistema de financiación. Nos 
hemos quedado con la frustra-
ción de no haber podido cam-
biar el modelo, pero esto no 
depende de un gobierno. Po-
demos proponerlo pero debe 
ser el Congreso el que lo saque 
adelante, pero el PP no quería 
hablar sobre este tema, con lo 
cual en esta legislatura no ha 
sido posible. Pero queda pen-
diente y lo abordaremos en la 
próxima legislatura. 

 f La ampliación del puerto 
de Valencia es un asunto 
encallado de máxima rele-
vancia. ¿Cree que un futuro 
acuerdo con Sumar, donde 
ahora está integrado Com-

“EL PSOE ES EL DIQUE 
DE CONTENCIÓN A 
LAS TROPELÍAS QUE 
ESTAMOS CONOCIENDO 
POR PARTE DE LOS 
GOBIERNOS DE PP Y VOX”

▶ MORANT LAMENTA QUE “LOS SOCIOS A LA 
IZQUIERDA DEL PSOE” SE QUEDARAN EN CASA EL 
28M Y PIDE SALIR A VOTAR “TRAS VER  LAS OREJAS 
AL LOBO CON LOS PACTOS DE LA VERGÜENZA”

DIANA MORANT Candidata al Congreso de los Diputados por el PSOE en la provincia de Valencia

El PSOE siempre 
ha defendido 
que el puerto de 
Valencia es una 
infraestructura 
fundamental 
que debe tener 
viabilidad”

‘
El 23 de julio los 
ciudadanos deciden 
entre la España 
progresista, que 
avanza y crece, 
o la España de la 
derogación, que 
presenta Feijoó”

‘
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promís, va a impedir su sa-
lida adelante? 

 fNo diría que está encallado. 
Está en los trámites adminis-
trativos que le corresponden. 
Una infraestructura de esta en-
vergadura debe cumplir con 
todos los requisitos medioam-
bientales, los pasos y los proce-
sos. El PSOE siempre ha defen-
dido que el puerto de Valencia 
es una infraestructura funda-
mental que debe tener viabili-
dad. Está en marcha.

 f El PSOE se abstuvo con 
los recortes en el trasva-
se del Tajo-Segura y tam-
poco salimos bien para-
dos con el aumento del 
caudal ecológico. ¿Cómo 
debe abordar el gobierno 
de España el problema del 
agua en la Comunitat Va-
lenciana? ¿Las desalado-
ras pueden ser aliadas?

 f Se ha generado el debate 
en esta Confederación Hidro-
gráfica porque era la única de 
España sin caudal ecológico. 
Un caudal que una sentencia 
de Europa nos obligaba a es-
tablecer. Pero aquí el proble-
ma fundamental es la sequía 
y el cambio climático. Una co-
sa que a algunos les cuesta 
asumir, porque son negacio-
nistas del cambio climático. 
La solución es hacer la ma-

yor inversión de la historia en 
un sistema que te genere una 
combinación para garantizar 
agua para siempre, sin tener 
que mirar todo el tiempo al 
cielo. 600 millones de euros 
teniendo en cuenta también 
esas desaladoras. Una inver-
sión real, para atajar un pro-
blema real, que ademas ga-
rantice que el precio de ese 
agua sea asequible para los 
regantes.  

 f L’Albufera de Valencia 
sigue sin tener un buen 
estado ecológico, sin un 
marco de planificación 
específica que establez-
ca las necesidades de 
protección; todavía no 
hay Plan Rector de Usos 
y Gestión (Prug); tam-
poco normas de gestión 
Red Natura 2000; ni es-
tá aprobado el decreto 
que salió a exposición 
pública el pasado año… 
¿De qué manera preten-
de abordarse este asun-
to? 

 f Con l’Albufera estábamos 
trabajando muy bien con el 
Consell de Ximo Puig, todo lo 
contrario que estamos vien-
do con el Mar Menor y con 
Doñana. Los científicos y 
ecologistas coinciden en que 
se estaba abordando el pro-

blema de la manera correcta. 
No le puedo decir qué pasará 
si el PP se comporta tal y co-
mo lo hace en Murcia o An-
dalucía, negando la ciencia y 
sin poner soluciones reales. 
Vamos a ver que pasa...

 f Esta va a ser la gran 
legislatura de la vivien-
da. En las últimas legis-
laturas el precio de los 
alquileres y la venta se 
ha multiplicado comple-
tamente. ¿Qué propues-
tas trae el PSOE para fa-
cilitar el acceso a una 
primera vivienda? 

 f Nuestra propuesta es la 
primera Ley de Vivienda que 
ha aprobado España y que 
ha sacado adelante este Go-
bierno. Una ley que protege 
a la ciudadanía, garantizan-
do un derecho real. Aquello 
que está escrito en al Consti-
tución y que es el derecho de 
acceso a una vivienda. Per-
mite que los Ayuntamientos 
y gobiernos autonómicos se 
topen los precios de los al-
quileres teniendo en cuenta 
las circunstancias de la gente 
que vive en las ciudades y no 
del que quiera hacer negocio 
de una vivienda. Esperemos 
que esta ley sobreviva al 23J. 
Desde luego con nosotros se 
mantendrá y se aplicará. 

 f Al margen de que Pe-
dro Sánchez siga siendo 
presidente y con la perdi-
da de aliados en las auto-
nomías... ¿Queda margen  
de mejora para esa ley? 

 f Cada uno tendrá que mos-
trar sus cartas y ver a quién de-
fiende. La señora Ayuso dice, si 
no te puedes permitir vivir en 
un barrio pues vive en otro, 
porque en Madrid hay barrios 
de gente rica y de gente pobre, 
el modelo del Partido Popular. 
Aquí ya hay gente que segre-
ga, con ciudadanos de prime-
ra y segunda. Por eso hemos 
pedido a la ciudadanía que to-
me conciencia, porque al votar 
deciden qué modelo de gober-
nanza quiere para sus vidas. Su 
voto tiene un impacto en su vi-
da y su economía. Eso es lo im-
portante. 

 f El Gobierno de Sánchez 
ha descentralizado mu-
chas instituciones pero 
¿qué le parece que ni la 
Agencia Nacional Aeroes-
pacial ni la de IA recaye-
ran en la Comunitat Va-
lenciana?

 f Bueno, hay un cambio de 
concepto. Podríamos haber-
las creado en Madrid y no ha-
bría habido debate y ningún ti-
po de agravio. Porque parece 
que si cae en Madrid el resto 

de ciudades se tienen que re-
signar a que España no va más 
allá de la M-30. Nosotros nos 
hemos atrevido a cambiar ese 
modelo de una España centra-
lista que no tiene en cuenta el 
resto de territorios. Lo hemos 
hecho con estas dos primeras 
agencias, ojalá hubiésemos te-
nido más y que se hubiesen po-
dido repartir más. Pero lo que 
vamos a tener en cuenta es to-
do el talento que ha aflorado 
entre las candidaturas que se 
han presentado.  Vamos a se-
guir descentralizando, dar ca-
pacidades a todos los territo-
rios. Hay que quedarse con eso 
y no con la política del agravio. 

 f Tesla parecía muy in-
teresada en instalarse en 
la Comunitat Valenciana 
pero la filtración de la no-
ticia parece inclinar la ba-
lanza ahora hacia otros 
países. ¿De qué manera 
se pretende trabajar pa-
ra que no se escape este 
proyecto? 

 f Por un tema de confiden-
cialidad no podemos dar de-
talles, porque efectivamente, 
si no aseguramos la confiden-
cialidad con las empresas, mu-
chas veces generamos proble-
mas. Lo que podemos decir 
es que el gobierno de Espa-
ña ha peleado para que hu-

biese inversión extranjera, el 
año pasado fue un año récord, 
gracias a ese ecosistema favo-
rable que hemos creado en es-
te país. Hemos podido traba-
jar muy bien con Ximo Puig y 
con su Consell. A ver si ahora 
el señor Mazón está a la altu-
ra de las circunstancias y po-
demos seguir trabajando con 
él y haciendo que la Comuni-
tat siga siendo pionera en la 
recepción de empresas. 

 fDebido a la crisis con 
la ley del “Solo sí es sí”… 
¿cree que debería ser el 
PSOE el que ostente la 
cartera de Igualdad? 

 f Esta ley es una ley bien 
pensada, que venía a contes-
tar la sentencia de la mana-
da que no nos gustó a nadie. 
En su aplicación práctica ha-
bía consecuencias indesea-
das, por ello hemos corregi-
do estos problemas técnicos. 
Sabemos que ha causado da-
ño a las víctimas y pedimos 
perdón, pero eso no anula to-
do lo bueno hecho desde to-
das las carteras. Al subir el sa-
lario mínimo y las pensiones; 
al aprobar la reforma laboral, 
las más beneficiadas son las 
mujeres. No me arrepiento co-
mo ministra de la política de 
igualdad que ha tenido este 
gobierno. 

Quiero que Sánchez 
sea el presidente 
del Gobierno tras 
las elecciones, 
y luego ya es su 
decisión si quiere 
que yo siga siendo 
ministra o no; yo 
vuelvo a estar a 
disposición del 
PSOE”

‘

Para mi ha sido un 
privilegio gobernar 
cuando ha habido 
problemas, como 
con el Covid y con la 
invasión de Ucrania, 
lo hemos afrontado 
protegiendo a la 
ciudadanía” 

‘

Candidata al Congreso de los Diputados por el PSOE en la provincia de Valencia

Diferentes instantes de la entrevista a Diana Morant./ ANA GAUSACH

+entrevista
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 � DANIEL NAVARRO | VALENCIA
 f Encabeza la lista del PP 

para el Congreso de los Di-
putados en plena ola azul, 
¿con qué actitud afronta 
esta campaña?

 fCon humildad porque las 
campañas deben afrontarse 
siempre con ello. Tengo una lar-
ga trayectoria política, en Valen-
cia se me conoce, he prestado 
muchos servicios. Estaba en Bru-
selas desde hace nueve años, pe-
ro el deber me obliga ahora a  
acudir a Valencia. Lo hago con 
humildad, que es especialmen-
te importante cuando uno pide 
el voto de sus conciudadanos. 

 fNos hablaba de esta am-
plia experiencia en políti-
ca. ¿Qué aporta o cuál es 
su valor diferenciador pa-
ra esta campaña?

 fNo tengo un valor diferencia-
dor. Soy un valenciano más, lo 
que me hace candidato es mi 
condición de valenciano, lo que 
me puede hacer un buen diputa-
do es mi condición de valencia-
no y lo que me permite sumar-
me a la mayoría es mi condición 
de valenciano. La valencianía no 
la ejerzo con exclusividad de los 
demás.

 f ¿Cuál es la imagen ahora 
mismo que tiene España en 
la Unión Europea?

 fEspaña es un país respetado, 
con fuerza, que cuenta y que 
siempre va a contar.  Pero, el ac-
tual gobierno no es bien visto 
en Bruselas, porque somos el 
único país que tiene ministros 
comunistas en el gobierno. No 
hay otro país con esas caracte-
rísticas, ni con partidos de ex-
trema izquierda, ni soportados 
por partidos independentistas.

 fÚrsula von der Leyen pi-
de a los grandes partidos 
dar confianza y huir de los 

extremismos. Parte de la 
izquierda ha vinculado es-
tas palabras con los pactos 
de PP con Vox, ¿lo interpre-
ta así también?

 f Si parte de la izquierda in-
terpreta así las palabras es que 
han recortado la frase. Ursula 
dice que los partidos de centro 
deben entenderse huyendo de 
los extremismos de derecha y 
de izquierda. Lo que pedía Von 
Der Leyen es que el PP y el PSOE 
sean capaces de tender puen-
tes como los que tenemos ten-
didos en Bruselas. No tiene sen-
tido que en Bruselas trabajemos 
juntos por el interés de España, 
de la Unión Europea y cuando 
llegamos a Madrid andemos a 
tortazos. 

 f El ‘sanchismo’ es un tér-
mino político que la dere-
cha aseguras se debe com-
batir. Explíqueme, ¿qué 
significa para usted?

 fEl sanchismo es decir una co-
sa y la contraria que ambas sean 
mentiras e incumplir las dos. A 
esto nos ha acostumbrado es-
te presidente del gobierno. Ca-
paz de decir que no dormiría si 
tuviera a Podemos en el gobier-
no y después forma un gobier-
no con ellos, capaz de decir que 
nunca pactaría con Bildu y pac-
ta con ellos una ley que estable-
ce cual es la memoria democrá-
tica de los españoles. Es un estilo 
político que segrega a los espa-
ñoles, que los divide en buenos 
y malos, en hombres y mujeres, 
de derechas y de izquierdas y 
en de arriba y de abajo. En lu-
gar de unir,  nos rompe. El lema 
del sanchismo es “divide y ven-
cerás” y el lema con el que Fei-
joó va a estas elecciones es “une 
y vencerás”.

 fMás allá de la deroga-
ción del ‘sanchismo’ como 
estructura política, ¿cuáles 

son las claves de la campa-
ña nacional del PP?

 f Lo primero y principal es la 
vuelta de la buena política de 
calidad. Vamos a intentar en-
tendernos con el PSOE, tender 
puentes con ellos y hacer una 
política de consenso. En Espa-
ña, como consecuencia del ‘san-
chismo’ no hay política exterior 
de Estado. Vamos a devolver una 
política de Estado en exteriores 
y también en materia de defen-
sa. También creemos que la po-
lítica de interior y de justicia son 
políticas de Estado. En econo-
mía vamos a bajar los impuestos. 
En el apartado social y de crea-
ción de riqueza vamos a apro-
vechar 200mil millones de eu-
ros de fondos europeos que se 
están desperdiciando. La preo-
cupación principal de Feijóo es 
que la política en España vuelva 
a ser una solución a los proble-
mas y que no sea la que los crea. 
El cambio del Partido Popular es 
que la política funcione.

 fRespecto al pacto del PP 
con Vox en la Comunitat 
a... ¿Qué le parece? 

 f Pactar con Vox es solo una de 
las opciones, aquí no cupo otra. 
En la Comunitat Valenciana el 
PP no tenía votos por sí mismo; 
el PSOE y Compromís no nos ce-
dían votos y no podíamos hacer 
una repetición electoral. El PP 

intenta formar el gobierno que 
más se parezca a las comunida-
des autónomas y vamos a ha-
cer en  coalición con Vox en esta 
comunidad y en Extremadura, 
pero vamos a gobernar en soli-
tario en La Rioja, Madrid o Can-
tabria. Hemos facilitado al PSOE 
el gobierno de Barcelona. En Va-
lencia puede que tengamos la 
Diputación con otro tercer par-
tido que no es definitivamente 
el PSOE... Por lo que pactar con 
Vox no es la única opción del PP, 
pero es la opción que nos queda 
cuando se nos cierran todas las 
demás opciones. No puede ser 
que el PSOE no nos permita go-
bernar ni tampoco nos permita 
pactar con Vox. España necesi-
ta un cambio.  

 f ¿Considera que existe la 
violencia de género o que 
debemos hablar de violen-
cia intrafamiliar?

 f El gobierno valenciano y su 
pacto ha sido muy complica-
do, lo primero que hizo Mazón 
cuando se sentó en la mesa con 
los de Vox fue decirles “vues-
tro candidato tiene que mar-
charse” y tuvieron que encajar 
a su número uno. Era un pac-
to difícil y finalmente se alcan-
zó. Negar la violencia machis-
ta es como decir que la tierra 
es plana. No es opinable la vio-
lencia de género, es un hecho. 

Para el PP es un hecho que hay 
que combatir.

 fA raíz de estos acuerdos 
en otros ayuntamientos 
hemos visto gestos signi-
ficativos como la retirada 
de banderas del colectivo 
LGTBIQ+... ¿Qué opina so-
bre ello?

 fToda bandera que represen-
te a un colectivo, a una persona 
oprimida que necesite protec-
ción o solidaridad me repre-
senta. Igual que cuando llega 
el día pido que icen la bande-
ra de Ucrania por todos aque-
llos ciudadanos que se están ju-
gando la vida, cuando llega el día 
que llaman del “orgullo” estoy 
satisfecho de que en los ayun-
tamientos donde gobierna mi 
partido se ice la bandera arcoí-
ris porque representa a millones 
de personas que no solo sufren 
homofobia, sino que son asesi-
nadas, torturadas, a las que se 
hace desaparecer simplemente 
por decidir de forma diferente 
a la mayoría o simplemente por 
decidir cuál es su forma perso-
nal de amar. La bandera arcoí-
ris me representa.

 f En cuanto al pin paren-
tal, también se recoge en 
el pacto. ¿Cree que es una 
buena herramienta edu-
cativa?

“EL ‘SANCHISMO’ NOS 
ROMPE, SU LEMA ES ‘DIVIDE 
Y VENCERÁS’ Y CON EL 
QUE FEIJÓO SE PRESENTA 
A ESTAS ELECCIONES ES   
‘UNE Y VENCERÁS’”

▶ EL EURODIPUTADO Y CABEZA DE LISTA DEL PP 
AL 23J CRITICA LA “FALTA DE DIÁLOGO ENTRE LOS 
DOS GRANDES PARTIDOS Y HACE UNA LLAMADA  
A VOLVER A LAS “POLÍTICAS DE ESTADO”

ESTEBAN GONZÁLEZ PONS Candidato al Congreso de los Diputados por el PP en la provincia de Valencia

Negar la violencia 
machista es 
como decir que 
la tierra es plana, 
no es opinable; la 
violencia de género, 
es un hecho que 
hay que combatir”

‘

Los valencianos que 
me voten que sepan 
que si Sánchez es 
el ganador y va a 
tener que apoyarse 
en Bildu yo me 
abstendré para que 
pueda gobernar sin 
necesidad de ellos”

‘

+entrevista
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 fOpino que tendrán que ver 
cómo lo hacen porque es de-
licado. Hay dos líneas difíciles 
de conciliar cuya convivencia 
puede ser conflictiva. Por un 
lado, está el derecho de los ni-
ños de recibir una educación 
sexual apropiada y por el otro 
lado el derecho de los padres 
a participar en la educación se-
xual que reciben los niños. Ha-
brá que conciliar ambas cosas. 
En materia educativa lo mejor 
sería que con la vuelta de las po-
líticas de Estado tuviéramos por 
fin una política educativa esta-
ble de la que hemos carecido 
en España desde la transición. 
Todos los niños deben ser edu-
cados para poder vivir su se-
xualidad de una forma plena, 
satisfactoria y segura.

 f En términos econó-
micos la izquierda es-
tá sacando pecho de da-
tos como el empleo o la 
baja inflación respecto 
a nuestros socios euro-
peos. ¿Considera que son 
datos maquillados? 

 f Los datos macro pueden 
siempre presentarse de una 
manera más o menos digna. 
Pero hay hechos que son in-
negables como que hemos si-
do el penúltimo país de Eu-
ropa en recuperar el PIB pre 
pandemia y esto significa que 

la economía española ha ido 
peor que todas las demás me-
nos una. Pero los datos micro 
son los que importan. Voy a 
centrarme en el precio de los 
alimentos, en el número de fa-
milias que ya no llegan a fin de 
mes, las que ya están en la po-
breza, en el precio de las hi-
potecas. Esa es la España real, 
la que ha vuelto a la pobre-
za, donde las familias no pue-
den pagar el precio de los ali-
mentos por la inflación, que 
no pueden pagar muchas ve-
ces la vivienda. En esta Espa-
ña las grandes cifras del PIB 
del gobierno de Sánchez sue-
nan a broma. 

 f La reforma laboral se 
aprobó en España de una 
manera característica, 
¿cree que debe derogarse?

 fNo. Es una reforma laboral 
que está avalada por Bruselas 
y que cuenta con el respaldo de 
sindicatos y empresarios. Pe-
ro algún ajuste habrá que ha-
cer, como eliminar esta cortina 
de los falsos trabajadores fijos 
a los que llaman fijos disconti-
nuos que en realidad son tra-
bajadores no fijos. No obstan-
te, sigue siendo en esencia la 
que hizo el gobierno de Rajoy.

 f ¿Debe hacer el PP algo 
de autocrítica? 

 fEl PP con humildad debe de-
cir “debimos haber votado a fa-
vor”. Equivocarse es de sabios y 
rectificar también, lo bueno es 
que no ha tenido consecuen-
cia, como sí ha ocurrido con la 
ley del ‘Solo sí es sí’. Este no. Así 
que, con humildad lo digo, no 
debimos votar en contra. 

 fNo hay un quórum ge-
neralizado a nivel auto-
nómico sobre cómo debe 
abordarse el nuevo siste-
ma de financiación. ¿Fei-
jóo tiene claro que la Co-
munitat Valenciana está 
infrafinanciada?

 f Sí lo tiene y lo ha dejado cla-
ro. Te voy a decir la verdad so-
bre este tema, es un asunto que 
no puede resolver el Partido Po-
pular solo, como antes no po-
día resolver el PSOE. La finan-
ciación autonómica requiere 
del consenso de las dos gran-
des fuerzas para poderse pro-
ducir. Si recuperamos las políti-
cas de Estado estoy convencido 
de que la financiación autonó-
mica se podrá reformar y podrá 
modificarse para introducir el 
Derecho Civil Valenciano. Si se-
guimos con los puentes rotos 
del PSOE y PP no avanzaremos. 

 f ¿Qué piensa sobre la 
deuda histórica? ¿Cree 
que un gobierno del Par-

tido Popular debe com-
pensar de algún modo a 
la Comunitat?

 f Vuelvo a lo mismo. La 
deuda adquirida por la Co-
munitat Valenciana para ha-
cer frente a la infrafinancia-
ción debe ser satisfecha y 
atendida en el nuevo mode-
lo de financiación autonómi-
ca. Eso no lo puede hacer el 
PP solo, tienen que hacerlo 
todos los partidos políticos 
conjuntamente, en especial 
el Partido Popular y el PSOE. 
Eso debe incluirse, pero si 
no reconstruimos los puen-
tes en el centro será muy di-
fícil que podamos cambiar 
ese modelo. La única mane-
ra de poder cubrir el mode-
lo es poner más dinero en la 
mesa para que todo el mun-
do salga ganando y definir 
una serie de servicios públi-
cas básicos que prestan las 
comunidades autónomas en 
exclusiva y el dinero que se 
pone es para cubrir esos ser-
vicios,

 f Esta debe ser la gran 
legislatura de la vivien-
da. Sabemos que a PP 
y Vox no le gusta la ley 
aprobada por el gobier-
no de Sánchez, ¿cúal es 
el modelo del Partido 
Popular?

 f Somos partidarios de que 
exista oferta de vivienda pú-
blica y somos partidarios de 
que exista flexibilidad en el 
mercado de suelo. No com-
partimos la intervención en 
el mercado de alquiler, ya  
que esto reduce número de 
oferta de viviendas en alqui-
ler.  No hay que optar por 
soluciones simples. Los pro-
blemas complejos cuando 
recibe una solución simple 
se vuelven más difíciles de 
resolver.

 f El problema del agua 
en la Comunitat sigue 
sin solución, ¿Qué debe-
mos hacer? ¿Son las de-
saladoras una buena he-
rramienta?

 f Las desaladoras son las 
centrales nucleares del mar. 
Emiten muchísimo CO2 y 
contaminan el mar, no tie-
ne sentido que si tenemos 
un excedente de agua en su-
perficie en la península ibé-
rica no lo distribuyamos. Ne-
cesitamos un mapa de agua, 
porque la península la tiene 
mal repartida.

 f La recuperación del De-
recho Civil Valenciano, 
sigue sin salir adelante.  
¿Está el PP comprometi-
do con este tema?

 f El Derecho Civil Valencia-
no me parece muy impor-
tante, pero este no es un 
problema de desacuerdo, 
es de falta de diálogo entre 
las fuerzas políticas que lo 
tenemos que hacer. O cam-
biamos esta política y va-
mos con una mejor y entre 
los dos intentamos ponernos 
de acuerdo y hacer las cosas 
juntos o no habrá Derecho 
Civil Valenciano, ni reforma 
en la Constitución. 

 f ¿Es usted partidario 
de abstenciones tácti-
cas para que PP y PSOE 
no tengan que pactar? ¿Es 
Sánchez un problema en 
esto?

 f Pedro Sánchez es un pro-
blema. Es el del ‘no es no’ y 
el del ‘qué parte del no usted 
no entiende’. Sánchez en su 
relación con el centro políti-
co español es sectario. Dicho 
esto, si gana Pedro Sánchez 
yo prefiero abstenerme para 
que gobierne antes que ten-
ga que pedirle el voto a EH 
Bildu y me gustaría que opi-
nara la mismo. Los valencia-
nos que me voten que sepan 
que si Sánchez es el ganador 
y va a tener que apoyarse en 
Bildu yo me abstendré para 
que pueda gobernar sin ne-
cesidad de ellos.

No debemos 
derogar la 
reforma laboral, 
está avalada por 
Bruselas y cuenta 
con el respaldo 
de sindicatos y 
empresarios (...); 
el PP con humildad 
debe decir: debimos 
haber votado a 
favor”

‘
Candidato al Congreso de los Diputados por el PP en la provincia de Valencia

Diferentes instantes de la entrevista a Esteban González Pons./ ANA GAUSACH

Toda bandera que 
represente a un 
colectivo, a una 
persona oprimida 
que necesite 
protección o 
solidaridad me 
representa”

‘
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 � DANIEL NAVARRO | VALENCIA
 f Es presenta a les elec-

cions després d’uns comi-
cis municipals i autonò-
mics que han suposat una 
sensible pèrdua de vots per 
a Compromís. Quines re-
flexions fan?

 fDoncs, no hem tingut molt de 
temps per reflexionar, ja que a 
l’endemà de les eleccions cele-
brades, es van convocar les elec-
cions generals i vam començar a 
fer campanya. Després del 23J, 
farem reflexions profundes. 
Pensem que la primera bata-
lla que ha guanyat el PP es cen-
tra en el debat en la seua pre-
gunta i context. Han marcat el 
marc de la pregunta electoral. 
La gent quan anava a votar, ha 
estat pensant més en eliminar 
el “sanchismo”, la llei del sí és sí, 
el tema dels okupes… assumptes 
que no es centraven en la gestió 
municipal i en la gestió del go-
vern del Botànic. En Compro-
mís hem liderat moltes àrees 
d’aquest govern i això ha provo-
cat una gran mobilització del vo-
tant de la dreta. 

 fQuè li pareix el nom 
‘Compromís-Sumar: Su-
mem per Guanyar’?

 fEn realitat, el nom de la coali-
ció que anem a emprar és Com-
promís-Sumar, que al final som 
una coalició electoral de dos 
projectes polítics diferents, però 
que tenim moltes coses en co-
mú, i hem pensat que estes elec-
cions generals eren molt impor-
tants, després dels resultats dels 
comicis del 28M. Volem emfatit-
zar tot allò que representa Com-
promís; com és la defensa dels 
interessos valencians, des d’una 
perspectiva d’esquerres, la de-
fensa dels serveis públics, femi-
nista i ecologista. Eixa és la base 
i els valors del nostre treball. Per 
tant, volíem conjugar-ho amb les 
idees de Sumar que representa 

en el govern central i en la resta 
de l’estat. El que volem és guan-
yar i en el nostre cas, ser la veu 
dels valencians i les valencianes 
després de la conformació del 
govern de PP i VOX que hi ha a 
la Generalitat.

 f És evident que este grup 
polític s’alia per sumar vo-
tants a l’esquerra del PSOE. 
Com creu que reacciona-
ran els votants d’Unides 
Podem davant la crisi que 
ha generat el pacte?

 fDes de Compromís no parti-
cipem en les discussions que ha-
ja tingut Unides Podem amb Su-
mar, ja que no formem part de 
les seues confluències i conside-
rem que l’electorat d’esquerres 
serà positiu amb a esta capa-
citat d’arribar a acords i que hi 
haurà una massiva mobilització 
a l’hora d’anar a votar. Este pac-
te que hem format té un doble 
sentit. Pensem que representem 
un doble vot: primer, la defensa 
del valencianisme polític, però 
al mateix temps, és una coali-
ció que busca que hi haja un go-
vern d’esquerres, social i trans-
formador. 

 fHi ha qui pensa que eixa 
integració de Compromís 
dins de Sumar pot provo-
car la reducció de la seua 
pròpia autonomia. Com va 
a funcionar esta coalició?

 fÉs interessant poder explicar-
ho perquè hi ha un error con-
ceptual de plantejament. Com-
promís no és una confluència de 
Sumar, sinó que és un projecte 
polític autònom i que naix abans 
que UP o Sumar. Tenim una tra-
jectòria i influència en el terreny 
valencià des de fa molts anys i 
per tant, som un projecte polític 
consolidat i que no representem 
l’esquerra del PSOE. Som un pro-
jecte polític d’estricta obediència 
valenciana que conjunga dins 

del seu ideari polític el valencia-
nisme amb l’ecologisme, el femi-
nisme i polítiques d’esquerres. 
Compromís seguirà sent el ma-
teix, pacte amb qui pacte a les 
eleccions. 

 f A banda de ser la veu po-
lítica valenciana al Con-
grés, la idea de Compromís 
és formar un grup homo-
geni amb Sumar o tindrà 
un grup propi?

 f Tenim un acord electoral 
que hem signat conjuntament, 
Sumar i Compromís, on volem 
aconseguir un grup parlamen-
tari valencià. Eixe és el primer 
pla. Per fer-ho hauríem de tin-
dre un bon resultat electoral. 
Des de Compromís, aspirem a 
assolir els cinc diputats i diputa-
des, que és el necessari per po-
der constituir el grup, i a més, 
obtindre el 15% de vots en les 
tres circumscripcions valen-
cianes. Si el grup es crea, tre-
ballaria conjuntament amb 
la resta de Sumar, però des 
de l’estructura del grup parla-
mentari valencià. Si això no fo-
ra possible per motius externs a 
la nostra voluntat, el que faríem 
és tindre una veu pròpia en el 
grup parlamentari que es cons-
tituisca al Congrés. Per tant, no 
anem a diluir la veu valenciana 
i Compromís sempre tindrà la 
seua autonomia.

 f En quines grans rei-
vindicacions es presen-
ta Compromís? 

 f El principal és la refor-
ma del sistema de finança-
ment, ja que és la clau de 
l’autogovern valencià. Qual-
sevol partit polític que gestio-
ne la Generalitat Valenciana 
necessita recursos per po-
der implementar polítiques 
públiques, ja siga de sanitat, 
d’educació, de vivenda, de 
polítiques socials, de promo-
ció econòmica… Ens agrada-
ria que la resta de grups po-
lítics, que obtenen diputats 
al Congrés, també es preo-
cuparen pel finançament va-
lencià i que ens paguen el 
deute històric que té l’estat 
amb nosaltres, que ascendeix 
a 40 000 milions d’euros. 
També volem la transferèn-
cia en la competència de ro-
dalies. Actualment, agafar 
un tren de rodalies es tarda 
vint minuts més que fa deu 
anys. Altre dels temes fona-
mentals per a Compromís 
és blindar la sanitat públi-
ca. Pensem que des del Con-
grés anem a tindre la possi-
blitat de fer-ho, per tal que 
no es puga fer negoci amb 
els drets fonamentals. Arran 
de la pandèmia s’ha convertit 
en un assumpte trascenden-
tal. A més, volem que ens re-

tornen els 800 milions pels 
transferits i les persones des-
plaçades que venen de la res-
ta de l’estat espanyol a viure 
ací o a passar l’estiu. Eixos di-
ners es podrien invertir en 
sanitat, en atenció primària i 
en salud mental. El que pre-
tenem és enfortir l’estat de 
benestar i l’autogovern de 
l’autonomia perquè els cinc 
milions d’habitants puguen 
viure amb unes millors con-
dicions, així com garantir els 
drets dels treballadors i que 
siga sent una prioritat per al 
govern. 

 f Ens parlava del sistema 
de finançament i d’eixe 
deute històric que està en 
l’agenda política de molts 
partits. Perquè va tindre 
més veu Àgueda Micó que 
Joan Baldoví en l’anterior 
legislatura? Va jugar mala-
ment el seu paper?

 fNo. Jo crec que si tenim més 
veu és perquè serem més dipu-
tats i diputades i amb més in-
fluència. El que volem és tindre 
una veu valenciana forta i po-
tent al Congrés. Joan Baldoví ha 
fet una feina magnífica i ha tret 
moltes inversions per als valen-
cians i valencianes. El que pre-
tenem ara és ser més persones i 
tindre més capacitat d’influència 
en el Govern per poder traure 

“NO ANEM A DILUIR LA 
VEU VALENCIANA AL 
CONGRÉS AMB SUMAR, 
COMPROMÍS SEMPRE 
TINDRÀ LA SEUA 
AUTONOMIA”

▶ LA CANDIDATA DE COMPROMÍS-SUMAR ASPIRA 
A “TINDRE MÉS CAPACITAT D’INFLUÈNCIA EN EL 
GOVERN CENTRAL” AMB ASSUMPTES COM EL 
FINANÇAMENT, EL CORREDOR I LES RODALIES

ÀGUEDA MICÓ Candidata al Congrés dels Diputats per Compromís - Sumar 

Joan Baldoví ha fet 
una feina magnífica 
i ha tret moltes 
inversions per 
als valencians i 
valencianes” 

‘
Frenar l’ampliació 
del port de València 
ha de ser una línia 
roja, però no perquè 
ho diga Compromís-
Sumar, sinó pel fet 
de ser un problema 
mediambiental”

‘
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més beneficis per a la societat 
valenciana que està infrafinan-
ciada des de fa molt de temps. 

 fHi ha part de la socie-
tat que li dona la impressió 
que en moltes ocasions, en 
el Congrés, Compromís vo-
tava com a bloc les políti-
ques del govern progres-
sista sense demanar altres 
coses a canvi, com fa ERC 
o PNV. Compartix esta opi-
nió?

 f S’ha de tindre en compte la 
diferència de representació que 
hi ha entre eixos partits i Com-
promís. Quan vas a negociar, 
evidentment, depèn el que re-
presentes, tens més capacitat o 
menys. Pense que Joan Baldo-
ví, en estos onze anys de legis-
latura, amb una situació com-
plicada, ha aconseguit que es 
reconega la problemàtica de 
l’infrafinançament valencià. I ha 
aconseguit inversions reals per 
al Corredor Mediterrani, per al 
transport metropolità de Valèn-
cia, la condonació del deute de 
la Marina de València… coses 
reals i tangibles que han sigut 
diners importants per a la ciu-
tadania valenciana. El que vo-
lem és tindre més influència, 
per això, pretenem remarcar 
que el PP i el PSOE, quan acon-
seguixen diputats valencians, 
quan arriben a Madrid no fan 

el que necessiten els valencians, 
sinó que seguixen les directrius 
polítiques de Ferraz i Gènova. 

 fQuines són les infraes-
tructures que considera 
irrenunciables en esta le-
gislatura per a la Comuni-
tat Valenciana?

 fEl Corredor Mediterrani i la 
xarxa bàsica de rodalies, però 
també hi ha d’altres, com per 
exemple, la connexió entre Ala-
cant i Elx amb l’aeroport Miguel 
Hernández-L’Altet; crec que eixa 
també és fonamental. Altra 
d’estes seria el tren de la costa, la 
via de Gandia-Dènia-Alacant, és 
una connexió ferroviària tras-
cendental, i per últim, la xarxa 
que unix les comarques cen-
trals, que és la de Xàtiva-Alcoi 
també és bàsica i essencial. No 
potser que siga més senzill per 
a una persona que viu al nostre 
país, anar de València a Madrid 
que vindre d’Alcoi a València, de 
Benicarló a València o d’Alacant 
a València. No té cap sentit. 

 fDiuen que esta serà 
la gran legislatura de 
l’habitatge. En esta línia, 
quines mesures proposa 
Compromís?

 f L’habitatge realment és una 
qüestió pendent del govern 
central. Crec que el PSOE ha 
arribat tard i mal a este assump-

te. Hi ha dos coses importants 
a tindre en compte; una d’elles 
és un parc públic de vivenda. 
L’altra és poder limitar els preus 
del lloguer i ajudar en subven-
cions públiques a totes les per-
sones que volen recuperar vi-
vendes dels cascs antics de les 
ciutats, per no produir una si-
tuació en què la gent no pot viu-
re en les centres històrics de les 
seues ciutats. 

 f Frenar l’ampliació del 
port de València hauria de 
ser una línia roja per a con-
formar el govern?

 fHa de ser una línia roja, però 
no perquè ho diga Compro-
mís-Sumar, sinó pel fet de ser 
un problema mediambiental. 
S’està posant en joc el futur dels 
nostres fills i filles i el futur del 
nostre territori. Amb una decla-
ració d’impacte mediambien-
tal caducada, no es pot fer una 
obra d’eixa magnitud. És neces-
sari i hauria de ser línia roja per 
a qualsevol govern responsable. 

 fQuè li pareix eixa mesu-
ra que ha anunciat Yolan-
da Díaz de proporcionar-li 
20.000 euros als joves per 
crear una empresa o per 
comprar una vivenda?

 f Em sembla una magnífica 
proposta per generar un de-
bat necessari al respecte de 

les desigualtats socials que 
hi ha en l’estat espanyol i al 
País Valencià. No tot el món, 
quan arribem a l’edat adulta, 
posseïm les mateixes opor-
tunitats per poder desenvo-
lupar la nostra vida personal 
i professional. El que propo-
sa Yolanda és universalitzar 
un dret que permetria que 
les persones que no són ri-
ques, humils o que venen 
de famílies treballadores, 
puguen tindre l’oportunitat 
d’innovar, de poder estudiar, 
investigar i de ficar en marxa 
accions que no sols siguen 
beneficioses per a elles, sinó 
també que ho siguen per a la 
comunitat. Quan el fill d’una 
persona rica inicia un negoci 
o emprén una acció i no li ix 
bé, no té cap problema per-
què té moltes oportunitats i 
els seus pares poden ajudar-
lo per tindre més. En canvi, 
hi ha altres persones que sols 
tenen una oportunitat, i si 
no els ix correctament, no 
tenen capacitat d’avançar. 
La pobresa s’hereta i nosal-
tres com a partit progressis-
ta, pretenem que tothom tin-
ga les mateixes oportunitats, 
independentment de la famí-
lia de la qual provinga. 

 f El pacte en la mesa 
de les Corts va sorpren-

dre a molta gent. Què va 
ocórrer? Ens costa creu-
re que el PP ajudara a 
Compromís sense dema-
nar alguna cosa a canvi.

 f En primer lloc, no hi ha-
via cap pacte. Nosaltres vam 
anunciar públicament que 
anàvem a presentar una can-
didatura a la secretaria de les 
Corts perquè no té cap sen-
tit que la tercera fora política 
del País Valencià no tingue-
ra representació en la mesa. 
Els llocs dels diputats no es-
tan assignats. Cadascú vota 
a qui vol. El PP va anunciar 
públicament que ells volien 
una mesa plural on estigue-
ren tots els grups polítics re-
presentats. Aleshores, vam 
pensar que allò podia provo-
car el que va acabar pasant: 
que diputats i diputades del 
PP votaren a la persona que 
vam proposar perquè real-
ment la mesa fora plural

 f Com es sent Compro-
mís després del trenca-
ment del Botànic?

 f No hi ha cap trencament 
del Botànic. Este és un go-
vern que ha funcionat mag-
níficament i que sempre 
hem tingut les nostres di-
ferències. Quan van passar 
les eleccions, vam anar a 
parlar amb el partit socialis-

ta per arribar a un acord en 
la configuració de la mesa, i 
ells no van acceptar. De fet, 
ells van dir públicament que 
ja no estem en el govern del 
Botànic, per tant, cadascú ju-
ga el seu paper. 

 f És partidària de fer 
un cordó sanitari al PP 
o d’arribar a acords per 
evitar pactes amb VOX?

 f La nostra línea roja és el nos-
tre programa electoral, els idea-
ris i els valors. La defensa dels 
interessos valencians, la defen-
sa de les polítiques d’esquerres 
i l’escut social per a tots i totes, 
la defensa dels drets i les lliber-
tats de tots els col·lectius; tam-
bé aquells en què el PP i VOX 
estan fomentat l’odi. Això per 
a nosaltres és molt important. 
Milers de valencians estan pre-
ocupats:  dones, persones LGT-
BIQ+, treballadors i treballado-
res, individus que parlen la seua 
llengua i cultura i la senten com 
a pròpies i que no saben que va 
a passar amb aquest govern de 
la vergonya que es va a confi-
gurar en la Generalitat. Eviden-
tment, nosaltres estarem a favor 
d’aquelles polítiques que defen-
sen la llibertat de la majoria so-
cial, però mai anem a donar 
suport a accions reaccionàries. 
Vox i el PP són dos cares de la 
mateixa moneda.

Estarem a favor 
d’aquelles 
polítiques que 
defensen la llibertat 
de la majoria 
social, però mai 
anem a donar 
suport a accions 
reaccionàries; 
Vox i el PP són dos 
cares de la mateixa 
moneda”

‘

Pensem que 
representem un 
doble vot: la defensa 
del valencianisme 
polític, però al 
mateix temps, una 
coalició que busca 
que hi haja un govern 
d’esquerres, social i 
transformador”

‘

Candidata al Congrés dels Diputats per Compromís - Sumar 

Un instant de l’entrevista a El Periódico de Aquí. / ANA GAUSACH

+entrevista
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POLÍTICA

 � REDACCIÓN | VALENCIA
En el momento de elegir qué 
estudiar, solemos encontrar-
nos con muchos interrogan-
tes. “¿Qué necesito para tra-
bajar en una empresa?”, 
“¿Qué herramientas son las 
demandadas en el mercado 
laboral actual?”, “¿Consegui-
ré trabajo tras finalizar mis 
estudios?”, y muchas pregun-
tas más. Hoy, queremos pre-
sentarte una serie de forma-
ciones gratuitas, que te 
permitirán capacitarte para 
trabajar en el sector turístico, 
la industria más importante 

del país, que está en búsque-
da continua de empleados.

La Red de Centros de Tu-
rismo ofrece cursos gratuitos 
y oficiales, tanto para traba-
jadores en activo del sector  
que quieran actualizarse, 
como para personas desem-
pleadas, sin conocimiento 
del sector, que aspiran a la 
inserción laboral. 

La formación ocupacional 
ofrece cursos de larga dura-
ción, con alternancia de en-
señanza teórica y prácticas 
reales y un enfoque muy 
práctico, que tienen como 

objetivo último dotar al mer-
cado de trabajo de mano de 
obra cualificada.

La formación dirigida a 
trabajadores en activo en 
empresas del sector, con el 
objetivo de mejorar su cuali-
ficación profesional, se basa 
en cursos de corta duración, 
con un enfoque eminente-
mente práctico y compatible 
con el horario profesional.

PRESENCIALES Y ONLINE
Podrás elegir entre cursar 
estas formaciones en los 10 
centros físicos de la Red CdT, 

que vertebran la Comunitat 
Valenciana (Castellón, More-
lla, Valencia, Gandía, Denia, 
Alicante, Elche, Alcoy, Beni-
dorm y Torrevieja) o realizar 
tus cursos online sin horarios 
y sin desplazamientos.

Aprovecha la oportunidad 
y no la dejes escapar. A par-
tir de septiembre, comienzan 
los cursos totalmente gratui-
tos que te harán un hueco en 
el mercado laboral.

Consulta más información, 
así como condiciones y re-
quisitos, en la web oficial del 
CdT: www.cdt.gva.es.

FORMACIÓN

Cursos gratis que te ayudarán a encontrar 
empleo en la Comunitat Valenciana

Profesionales del sector turístico. / EPDA

GENERALITAT

Mazón presenta un Consell 
paritario y el PP se queda Igualdad
▶ FINALMENTE VOX OSTENTARÁ LA VICEPRESIDENCIA PRIMERA DEL EJECUTIVO AUTONÓMICO 
JUNTO A CULTURA Y DEPORTES; ADEMÁS DE LAS ÁREAS DE AGRICULTURA Y JUSTICIA E INTERIOR

El nuevo Consell de la Generalitat Valenciana compuesto por PP y Vox. / EPDA

El nuevo President de la Generalitat, 
Carlos Mazón, ha anunciado un Con-
sell con 10 áreas de gobierno; que re-
cupera antiguos representantes del 
Partido Popular y entrega tres áreas 
estratégicas a Vox. 

En esta línea, el Vicepresidente 
primero, y conseller de Cultura y De-
porte será Vicente Barrera (VOX), 
quien ha destacado su faceta de li-
cenciado en derecho y torero. Asi-
mismo, la segunda vicepresidencia 
de Servicios Sociales, Igualdad, Vi-
vienda y Secretaría del Consell re-
caerá en manos de Susana Camare-

ro Benítez, licenciada en Derecho, 
que fue Secretaria de Estado de Ser-
vicios e Igualdad. 

La conselleria de Hacienda, Eco-
nomía, Administración Públic, 
además del papel de portavoz del 
Consell la ejercerá Ruth Merino ex-
diputada de Ciudadanos. Mientras 
que la conselleria de Justicia e Inte-
rior estará al mando de Elisa Nuñez 
Sánchez (VOX), abogada y profesora

Marciano Gómez gestionará la 
conselleria de Sanidad, el cual ha si-
do impulsor en la colaboración pú-
blico-privada y ejerce de alto car-
go en La Fe. 

Educación y Empleo tendrá co-
mo conseller a José Antonio Rovira 
Jover (PP), profesor en la UA y conce-
jal y teniente de alcalde en Alicante. 

Agricultura será el departamento 
de José Luis Aguirre (VOX), vicepresi-
dente del Colegio de Ingenieros Agrí-
colas. Mientras que Medio Ambiete, 
Agua y Territorio lo gestionará Salo-
mé Pradas, directora de Medio Natu-
ral y senadora.

Por último, la Conselleria de Inno-
vación, Industria y Turismo estará a 
cargo de Nuria Montes de Diego, se-
cretaria general de HOSBEC y de Vi-
sit Benidorm.

La exsíndica 
de Cs, Ruth 
Merino, 
será la 
portavoz 
y llevará 
el área de 
Hacienda

*

 � REDACCIÓN | VALENCIA
El presidente de la Diputación 
de Valencia, Vicent Mompó, ha 
firmado este miércoles el decre-
to de nombramiento de los nue-
vos diputados que conforman el 
equipo de gobierno, compuesto 
por seis hombres y seis mujeres, 
todos ellos pertenecientes al 
grupo popular.

El ejecutivo provincial conta-
rá con una vicepresidencia y un 
total de doce delegaciones. En 
esta línea, Reme Mazzolari (Lli-
ria) ha sido nombrada nueva vi-
cepresidenta de la Diputación y 
también ejercerá como diputa-
da de Cooperación Municipal, 
Carreteras y Contratación. Paz 
Carceller (Puçol)  estará al fren-
te del área de Asistencia Jurídica 
y Técnica a Municipios. 

Hacienda estará coordinada 
por la diputada Laura Sáez, ac-
tual alcaldesa de Carlet. Avelino 

Mascarell (Xeraco) es el nuevo 
diputado de Medio Ambiente, 
Prevención de Riesgos Foresta-
les y Desarrollo Rural.

En cuanto al área de Bienestar 
e Inclusión Social, Salud Pública 
e Igualdad, estará encabezada 
por Immaculada González (Pi-
cassent). Francisco Comes (Mas-
sanassa) es el nuevo diputado de 
Educación y Ciclo Integral del 
Agua. Las competencias de Ju-
ventud y teatros recaen en Ro-
cío Gil (València) y Pedro Cuesta 
(Meliana) es el nuevo responsa-
ble de Turismo y Deportes.

Juan Ramón Adsuara (Alfafar) 
aúna bajo su responsabilidad las 
delegaciones de Fondos Euro-
peos, Administración Electró-
nica e Innovación y Cultura es-
tará encabezada por Francisco 
Teruel (Benimodo). Ricardo Ga-
baldón (Utiel) será el encargado 
de coordinar las delegaciones de 
Administración General y Ban-
das de Música y Amparo Folga-
do (Torrent) ha sido nombrada 
diputada de Gobierno Abierto e 
Integridad Institucional.

DIPUTACIÓN

Mompó gobernará 
la Diputación de 
Valencia en solitario
▶ EL NUEVO EQUIPO 
PROVINCIAL CONTARÁ 
CON 12 GRANDES ÁREAS

Mompó, nuevo presidente de la Diputación. / EPDA

 � REDACCIÓN | VALENCIA
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El 
tiempo...

               Sergio 
López 

CEO VIVIENDEA

E
l tiempo es lo más precia-
do que tenemos.Es de las 
pocas cosas que, una vez 
consumido, no se puede 

recuperar.
Es un gran regalo que pode-

mos dar a los demás y con una 
enorme gratitud disfrutamos del 
tiempo que los demás nos rega-
lan.

El tiempo pasa y nosotros con 
él.  Según cómo lo gastemos 
aprenderemos más o menos, lo 
disfrutaremos o lo sufriremos, 
lo podremos compartir o lo gas-
taremos en soledad.

Pero nunca lo recuperaremos. 
Por eso duele perder el tiempo. 
Por eso duele ver cómo durante 
estos últimos años no se ha he-

cho nada en materia de vivien-
da pública y ahora, con dos pe-
ríodos electorales seguidos, se 
quiere correr y demostrar que 
se pueden ofrecer soluciones al 
problema habitacional.

Pero el tiempo pasa. 
Y seguimos igual. 

Muchas palabras y poca ac-
ción. 

Un mal de nuestro tiempo. Por-
que se ha dedicado el tiempo a 
otras cosas. Cosas que han ocu-
pado mucho tiempo para seguir 
igual. 

Se han centrado los esfuerzos 
en saber cómo se puede seguir 
en los mismos puestos un poco 

más de tiempo. Puestos cómo-
dos que quizá, ahora, se pierdan.

Y con el miedo se quiere hacer 
en poco tiempo lo que no hemos 
hecho a tiempo.

Ahora toca aumentar la oferta. 
Ejecutar vivienda con el adjetivo 
de asequible.

Desarrollar suelo lleva su tiem-
po. Que se otorgue una licencia 
lleva mucho tiempo. Construir 
vivienda protegida lleva su tiem-
po.

Desde el sector, llevamos tiem-
po diciendo que no somos el pro-
blema, somos la solución. Que 
regalamos todo nuestro tiempo 
para sumar.

Pero es más fácil echarnos la 
culpa de lo que no se ha sabido 

hacer a tiempo.El foco inversor 
está puesto en Valencia. Somos 
una ciudad atractiva. Una ciudad 
que, queramos o no, va a crecer.

De nosotros depende cómo 
queremos que crezca.

Pero sin perder más tiempo. 
Con una demanda al alza, una 
oferta a la baja y un inversor con 
ganas, los precios van a conti-
nuar subiendo.

Hay fórmulas. Hay suelo públi-
co esperando. Hay muchos profe-
sionales listos para dar respues-
ta a este reto.

Falta empezar a girar la rueda.

Pero no, esperemos más, por-
que sí, esto, por desgracia, lleva 
su tiempo.

         SALCEDO TAX  
LITIGATION

      SALCEDO TAX LITIGATION

José María Salcedo

WWW.JOSEMARIASALCEDO.COM

A
cabada ya la campaña de IRPF, son muchos los contribuyentes 
que se preguntan si pueden deshacerse ya de la documentación 
tributaria que afecta a ejercicios antiguos, ya prescritos, o si ésta 
todavía podría ser requerida por Hacienda.

Pues bien, lo primero que hay que tener en cuenta es que Hacienda 
puede solicitar a un contribuyente no sólo la documentación propia, co-
rrespondiente a sus obligaciones fiscales, sino también aquélla que se 
refiera a sus relaciones con terceros. Por tanto, a la hora de conservar la 
documentación tributaria hay que referirse a toda ella, y no sólo a la que 
atañe al propio contribuyente.

Teniendo en cuenta lo anterior, vemos como la prescripción de la 
obligación de facilitar dicha documentación se regula en el artículo 70 
de la Ley General Tributaria, precepto que regula tres supuestos dis-
tintos. El primero de ellos es el referido a la documentación del propio 
obligado tributario. Y, en este punto, dispone el apartado 1 del citado 
artículo que, “las obligaciones formales vinculadas a otras obligacio-
nes tributarias del propio obligado sólo podrán exigirse mientras no 
haya expirado el plazo de prescripción del derecho para determinar 
estas últimas.” Por tanto, mientras la Administración siga pudiendo dic-
tar liquidación al contribuyente, en relación con un determinado ejerci-
cio (4 años desde el último día que hubo para presentar la declaración o 
autoliquidación), es necesario conservar dicha documentación. 

El segundo supuesto se refiere a la obligación de conservar documen-
tación por parte de los empresarios. Y ello, remitiéndose al plazo previsto 
en la normativa mercantil (6 años), o al plazo en el que todavía se pueda 
dictar liquidación en relación con los ejercicios a los que se refiera dicha 
información (4 años como regla general), y prevaleciendo el plazo que 
sea mayor de los dos. 

En cuanto al plazo de 6 años previsto en la normativa mercantil és-
te se cuenta desde el último asiento realizado en los libros. Estamos, 
además, ante una obligación de conservación y aportación de la docu-
mentación que se exige al empresario incluso aunque haya cesado en 
la actividad. Y también, en caso de fallecimiento del empresario, reca-
yendo en este caso la obligación sobre sus herederos. Tampoco la diso-
lución de la sociedad exime al empresario de la obligación de conservar 
la documentación, siendo en este caso los liquidadores de la sociedad 
los que deban cumplirla.

Por último, el citado artículo 70 de la Ley General Tributaria se re-
fiere, en su apartado 3, a determinados supuestos en los que será posi-
ble exigir la documentación tributaria al contribuyente, a pesar de que 
hayan transcurrido más de cuatro años desde que se formalizaron de-
terminadas operaciones, y no sea posible ya dictar liquidación en de-
terminados ejercicios.

Y es que, en la medida en que dichas operaciones, realizadas en pe-
ríodos prescritos, sigan teniendo plena incidencia en ejercicios que toda-
vía no han prescrito, el contribuyente seguirá obligado a conservar toda 
la documentación tributaria referida a dichas operaciones. Además, es-
ta obligación es especialmente exigible en el caso de compensación de 
bases o cuotas que provienen de ejercicios anteriores.

¿Hasta cuándo conservo la 
documentación tributaria?

VIVIENDA

El precio del alquiler se dispara un 
10% en el primer semestre de 2023
▶TODAS LAS CAPITALES VALENCIANAS VIERON SUBIR SUS ARRENDAMIENTOS DE ENERO A JUNIO, Y 
CONCRETAMENTE EL CAP I CASAL (12,31%) SUFRIÓ EL SEXTO REPUNTE MÁS INTENSO DEL PAÍS 

Uan vivienda en alquiler en Valencia. / EFE

El piso tipo de alquiler en Comuni-
tat Valenciana registró en junio de 
2023 un precio medio de alquiler 
de 8,16 euros por metro cuadrado, 
lo que supuso un repunte semes-
tral del 10,27%, el tercero más inten-
so de España. Así lo refleja informe 
semestral de precios de alquiler de 
pisos.com.

Respecto a junio de 2022, creció 
un 18,60%, la segunda subida más 
relevante del país. Mensualmente, 
fue la tercera que más se revalorizó: 
un 2,26%. Trimestralmente, ascen-
dió un 5,84%, registrando el cuarto 
incremento regional más abultado.

La Comunitat Valenciana fue la 
octava autonomía con la mensua-
lidad más cara para los inquilinos, 
por detrás de Baleares (16,32 €/m²), 
entre otras. Por su parte, la vivien-

da en alquiler en España tuvo en 
junio de 2023 un precio medio de 
10,90 euros por metro cuadrado. Es-
ta cifra marcó ascensos en todas las 
comparativas: mensual del 0,37%, 
trimestral del 2,73%, semestral del 
3,91% e interanual del 6,65%.

Según Ferran Font, director de 
Estudios de pisos.com, “las rentas 
del alquiler siguen al alza dando 
cuenta de lo difícil que es acceder 
a una vivienda accesible para los 
ciudadanos”. Aunque los repuntes 
mensuales son suaves, el portavoz 
del portal inmobiliario revela que 
“la diferencia respecto a hace un 
año sigue añadiendo presión a un 
mercado ávido de nueva oferta”. 

Todas las provincias valencianas 
subieron en el primer semestre. 
Alicante (14,95%) arrojó el segun-
do repunte nacional más alto. Inte-

ranualmente, también subieron to-
das, registrando Castellón (18,04%) 
el cuarto ascenso más pronuncia-
do del país. Con 9,15 euros por me-
tro cuadrado en junio de 2023, Va-
lencia fue la octava provincia más 
cara de España. Castellón, con 6,15 
euros, fue la más asequible de la au-
tonomía.

En cuanto a las capitales valencia-
nas, todas subieron en el primer se-
mestre, marcado Valencia (12,31%) el 
sexto repunte más intenso del país. 
De un año a otro, también subieron 
todas. Alicante (24,48%) fue la cuar-
ta entre las subidas nacionales. 

En el apartado de rentas medias 
mensuales, a nivel nacional, Valen-
cia (12,94 €/m²) fue la séptima capi-
tal más cara en alquiler, mientras 
que Castellón de la Plana (7,51 €/m²) 
fue la más barata de la región.

La Comunitat 
Valenciana 
fue la octava 
autonomía 
con la 
mensualidad 
más cara para 
los inquilinos

*
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vez me he duchado es bajar a la 
fábrica. Tengo el piso encima de 
la fábrica y lo primero que ha-
go es hacerme dos cafés con dos 
puntas de croissant, la puntita 
de uno y la puntita de otro, ese 
es mi primer desayuno, luego 
salgo a ver que problemas hay, 
por si alguien no ha venido, por 
si falta algo o si van atrasados 
con el trabajo. 

 f ¿Cómo es el proceso, 
desde que se empieza a 
hacer el pan, hasta su dis-
tribución?

 f Aquello es de locos, porque 
unos entran antes, otros en-
tran luego y depende, van ha-
ciendo sus horarios, pero es 
bastante difícil. Tenemos una 
cámara de fermentación con-
trolada en la cual  metemos 
genero de un día para otro, lo 
mantenemos a la temperatura 
que queramos y cuando es ho-
ra de cocer, ya cogemos el gé-
nero y ya se cuece. Esto sería 
inviable si no se tuviera una 
cámara. Hoy en día, los que no 
tienen una cámara de fermen-

tación controlada, no lo puede 
hacer, es imposible. Pero bue-
no, luego ya vienen los repar-
tidores, a algunos les falta gé-
nero, a otros se le ha perdido, 
pero bueno, es un día a día, 
pero todos los días lo mismo. 
Por ejemplo, tener una tienda 
más a mi no me preocupa, es 
el mismo trabajo, el mismo do-
lor de cabeza.

 f Todos los hornos, todas 
las panaderías, ¿son pro-
pias, o hay franquicias?

 f No, nada, todas son propias. 
Algunas franquicias y grandes 
empresas han venido para que 
les trabajase, no quiero decir 
nombres, hay una empresa va-
lenciana que quería que le hi-
ciera ciertos productos y lue-
go también, me ha venido una 
multinacional, la cual me que-
dé diciendo si yo soy pequeñito, 
como os dais cuenta de mi, si yo 
no soy nada en el mundo. Soy 
un granito de harina que traba-
ja cada día haciéndolo a gusto, 
pero no quiero que un mons-
truo  venga hacia mi. 

 f Y, ¿hay proyectos de fu-
turo, más expansión?

 f No tengo futuro, no tengo 
una línea que ponga mi futuro. 
Mi futuro será el día que no es-
té aquí. Será mi final, mientras 
pueda estar ahí luchando, con 
gente, mi familia, que a veces 
lo pasan mal… No me cabe en 
la cabeza el jubilarme.

 f ¿Son seis generaciones 
trabajando en es red de 
hornos?

 f Aquí pasará como al rey, que 
hubo un rey que no reinó. Pasa-
rá del padre directamente a las 
nietas. Mis hijas están súper im-
plicadas, no en primera línea, 
delante de mi. Lo que me dicen 
ellas, va a Misa.

 f Es bonito porque en va-
lencia somos muy particu-
lares y las empresas histó-
ricas siguen adelante con 
la tradición familiar. Y, sin 
duda, hay que valorar mu-
cho los productos de proxi-
midad y calidad, y también 
la calidad, precio...

 f Aquí lo bonito es que yo es-
toy trabajando con mi nieta y 
las recetas que tenemos de al-
gunos productos como la co-
ca Cristina, vienen ya de gene-
raciones y no se sale de ellas. 
Tenemos unas magdalenas fi-
nas que se hacían, ya no las ha-
cemos porque son muy costo-
sas, pero la receta  no ha salido 
de la familia. Todo eso hay que 
guardarlo bien. En cuanto a la 
calidad del pan, aquí en Espa-
ña hemos bajado bastante. En 
los años 60 estábamos por los 
60 kilos, ahora, hoy en día, es-
tamos en 30 kilos de pan al año 
por persona. En Alemania están 
en 105 kilos de pan al año. Y en 
Francia, igual. 

Un buen pan necesita su 
tiempo, al igual que el buen vi-
no. El tiempo es lo principal del 
pan y todo se basa en la masa 
madre que le podamos meter al 
pan. Eso es lo básico, si no hay 
una buena masa madre, no hay 
milagros. Y la masa madre sen-
cillamente es un cultivo a base 
de harina de centeno, integra-
les que tengan fibra y a partir 
de ahí, la puedes hacer láctica 
o cítrica. Yo a mi pan, le pongo 
mucho amor.

Simeón Estellés junto a su hija y el periodista Pere Valenciano. / EPDA

“Yo no trabajo, 
disfruto de lo 
que hago y le 
pongo mucho 
amor a todos 
mis productos”
▶ EL GERENTE DE PAN DE ESTELLÉS PASÓ POR 
LOS MICRÓFONOS DEL PROGRAMA ‘LIDERES  
DE AQUÍ’, PRESENTADO POR EL PERIODISTA 
PERE VALENCIANO, EN LA 99.9 PLAZA RADIO

SIMEÓN ESTELLÉS
GERENTE DE PAN DE ESTELLÉS

 � PERE VALENCIANO | VALENCIA
 f Rodeado de su familia 

y de su equipo incondicio-
nal, Simeón Estellés sigue 
al pie del cañón del Pan de 
Estellés...

 f Yo no trabajo, yo disfruto de 
mi trabajo. Esa es la diferencia 
que algunos van al trabajo di-
ciendo voy a trabajar, no, yo me 
levanto porque disfruto de mi 
trabajo. Yo empecé a trabajar 
porque mi padre cayó enfermo 
de alergia a la harina. Yo esta-
ba estudiando en los Selesiano 
y me sacaron porque tenía que 
coger las riendas del trabajo. Y 
nada, me puse allí, al principio 
me costaba mucho, era muy jo-
ven, tenía 13 años, creo que era 
el año 1959. Era muy sacrifica-
do, pero al poco tiempo me di 
cuenta de que las mujeres cuan-
do venían allí a casa a hacer el 
pan me di cuenta de que a algu-
nas personas le salía el pan me-
jor que a otras que no le salia 
tan bien… Había personas que 
le ponían naranja de su huerto 
y otras limones al pan. Entonces 
me di cuenta de que estas per-
sonas sin darse cuenta le esta-

ban metiendo Vitamina C au-
téntica, y yo, me lo apunto. Ese 
fue el primer contacto que tu-
ve con la experiencia del gusa-
nillo de saber. Me encanta saber

 f Llegó un momento en 
que ese trabajo, y esa nue-
va manera de hacer pan, 
permitió que llevéis a tan-
tas tiendas con una cali-
dad que es lo que la gen-
te valora, calidad precio...

 f Yo tengo que decir que ten-
go un grupo de gente que tra-
baja conmigo que son de lo me-
jor que tengo. Es un equipo, yo 
no soy el jefe, estoy con ellos, si 
tengo que trabajar con ellos, es-
toy ahí, mando muy poco. Yo ca-
si que me diría que soy un líder 
con la espada, falla algo, pues 
ahí está Simeón cortando, ha-
ciendo o alargando pan porque 
lo disfruto. Tengo un equipo de-
trás de mi muy profesional.

 f ¿A que hora se levanta?
 f Últimamente me levanto un 

poco más tarde. A las seis de la 
mañana ya estoy al pie del ca-
ñón. Lo primero que hago una 

El tiempo es 
lo principal 
del pan y 
todo se 
basa en 
la masa 
madre que 
le podamos 
meter al 
pan”

‘

El 
disfrutón

                  Joan  
Clement  

@JOANCLEMENT

H
ay dos tipos de personas las 
que disfrutan comiendo y las 
que viven sin vivir en ellas. 
Yo soy de los primeros dis-

fruto a tope la vida desde siempre, con 
altibajos como los precios de la fruta de 
siempre, no es nueva, os hablo del me-
lón y de la sandía, no hay huevos a lle-
varse una sandia entera a casa, al pre-
cio que esta el producto fresco, pronto 
veremos surgir ‘renting’ de fruta y ver-
dura todo el año…

Pero en fin es una época que nos 
toca vivir, en otra galaxia ,llegado 
julio, agosto en casa había melón y 
nos salía por las orejas , de postre 
melón  cortado en gajos con su piel 
,eso lo hacia mi padre y le aplicaba 
unos cortes perpendiculares para 
poder ir sacando pequeños trozos 

que a veces ni cambian en la bo-
ca, lo comes y las cascaras al plato, 
si daba la casualidad que no esta-
ba dulce , mi madre la de siempre 
,Juanita  la del chato lo dejaba pela-
do para cortarlo después en trozos 
pequeños que caigan sobre las ho-
jas de lechuga romana, la cebolle-
ta tierna ,algunas olivas de sosa, sal 
y algún tomate, ese melón entraba 
a formar parte de las ensaladas de 
verano, mi madre que era una  cor-
dobesa  ya sin acento al hablar pero 
con mucho deje y mucho arte a ve-
ces le añadía hierbabuena que a mi 
yaya , la Pura le encantaba.

Creo que de ese arte andaluz y ese 
deje medio morisco llego el disfrute 
por la comida y no por cualquiera, a 
mí me gustaba todo, nunca le hice un 

mal gesto a nada, si era dulce yo no te-
nia limites y si salado aparecía en mis 
manos se machacaba en la boca, qui-
zás por eso mis padres, Pepe y Juani-
ta se decantaron por poner un cerrojo 
a la nevera, así las viandas quedaban a 
buen recaudo y cuando la buscaban 
para cocinar estaban, en fin. Como dis-
frutaba comiendo nene, era mi pasión 
y estar en la calle jugando a pedradas 
con la banda de mi barrio.

Disfrutar es imprescindible, por eso 
cuando arrancamos un proyecto me 
pasa como los primeros días de cerezas 
o de tomates, solo verlo me emociona, 
cuando llega el momento en que como 
ocurre en los ayuntamientos conceja-
les dejan de lado la esencia de un pro-
yecto aun siendo que te sustenta, dejas 
de emocionarte, de verlo como algo im-

portante en la vida del gastro turismo. 
Pero gracias.

Esta forma de disfrutar es la misma 
que he vivido en estos años en los que 
Francesc Colomer ha dirigido y orien-
tado desde el timón el turismo de la co-
munidad valenciana, yo lo he vivido y 
disfrutado, hemos hablado mil veces, 
arreglábamos el mundo con un chas-
quido de dedos, sin duda soy incapaz 
de no disfrutar con lo que como como 
con lo que hago profesionalmente y el 
aliño de quien lo gestiona es tremenda-
mente importante. Parece que no son 
buenos tiempos para mojarse, peligra 
la integridad, la profesión, pero, es el 
momento idóneo para agradecer y pa-
ra dejar claro algunos límites, pidiendo 
seguir teniendo buen material para dis-
frutar trabajando en gastro turismo. 

         EL CHEF DE LA 
MEMORIA
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 � DANIEL NAVARRO | VALENCIA
Catalá ha arrancado su pri-
mer mes de mandato con una 
amplísima política de gestos, 
Y es que, la nueva primera 
edil de la ciudad se ha lan-
zado a abordar decenas de 
asuntos polémicos, que sir-
vieron de arma política con-
tra la izquierda en la anterior 
legislatura. 

Asuntos relacionados con 
la lengua, las víctimas de ETA, 
la religión, el valencianismo, 
el colectivo LGTBI o la movi-
lidad se han convertido en 
las prioridades de la líder del 
Partido Popular y la de su 
equipo, que sigue teniendo 
carácter provisional, al me-
nos hasta el cierre de este pe-
riódico. 

Un asunto que le ha valido 
las críticas de la oposición, 
que señala un pacto encu-
bierto con VOX hasta que pa-
sen las elecciones del 23J. 

No obstante, y pese a la tem-
poralidad de su equipo, la res-
ponsable ha dado muchos ti-
tulares en el arranque de su 
mandato, en una estrategia 
más que evidente si la inclui-
mos en su contexto: la cam-
paña electoral nacional que 
ha marcado este mes de julio. 

RESTITUIR A BARBERÁ
La Junta de Gobierno Local 
ha aprobado el inicio de los 
trámites administrativos para 
que Rita Barberá sea alcalde-
sa honoraria de Valencia y pa-
ra que el Puente de las Flores 
lleve también su nombre. La 
alcaldesa, María José Catalá, 
ha recordado que este nom-
bramiento de Barberá a títu-
lo póstumo “es un compromi-
so que asumimos en su día y 

que hemos querido aprobar 
nada más llegar a la Alcaldía 
por una cuestión de justicia y 
porque, además, la ciudada-
nía pide este reconocimien-
to social a quien fue durante 
tantos años alcaldesa de esta 
ciudad a la que transformó”. 
La responsable aprovechó la 
fecha del nacimiento de la al-
caldesa, el 16 de julio, para su 
anunció. Una distinción par-
cialmente forzada, que llega 
después de que el propio Par-
tido Popular, incluida Cata-
lá, pidieran la dimisión de la 
exalcaldesa cuando era se-
nadora. 

MANTENER LA BANDERA LGTBI
El rifirrafe entre Ribó y Cata-
lá el día de la investidura fue 
enormemente sonado. Tan 
solo un día después de col-
garse la bandera arcoíris del 
balcón municipal, el distinti-
vo desapareció. Ribó acusó al 
Partido Popular de haber au-
torizado la retirada de la in-
signia en su primera decisión 
tras alcanzar la Alcaldía. Ho-
ras después tuvo que retra-
tarse, pues los informes mu-
nicipales demostraron que 
fue el ejecutivo de izquierdas 
el que señaló los tres días que 
la pancarta debía estar colga-
do del edificio consistorial, 
no Catalá. 

Finalmente, durante el día 
del Orgullo, el Ayuntamiento 
de Valencia el nuevo Ejecu-
tivo optó por mantener “to-
dos los actos previstos y pre-
parados” por Compromís y 
PSPV, entre ellos la ilumina-
ción de la fachada del Consis-
torio y de la fuente. El propio 
número dos de la alcaldesa, 
Juan Carlos Caballero, mostró 
su corriente más progresista María José Catalá, la nueva alcaldesa de Valencia, en algunas de sus actuaciones de su primer mes de mandato en el Ayuntamiento de la ciudad.  / ANA GAUSACH

▶ LA PRIMERA EDIL INICIA LAS GESTIONES EN SUS PRIMEROS DÍAS PARA CAMBIAR EL TOPÓNIMO, HACER A BARBERÁ ALCALDESA HONORARIA Y TRANSFORMAR COLÓN

Catalá llena de símbolos su primer mes 
de alcaldesa con un equipo provisional

VALENCIA
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al asegurar que “ el Ayunta-
miento y este grupo muni-
cipal saben que Valencia es 
una ciudad diversa y no so-
lo quiere mantener sino que 
además quiere apostar por la 
celebración de estos eventos 
con tolerancia”. 

MUERTES POR TERRORISMO
El Partido Popular quiere 
dignificar la memoria de los 
asesinado por ETA. Por ello, 
con motivo del aniversario 

del asesinato de Miguel Án-
gel Blanco anunció una ba-
tería de medidas con este 
objetivo. Entre ellas se en-
cuentran la reubicación a un 
lugar más visible de la plaza 
de la Reina el Monumento a 
la Paz y a la Concordia, insta-
lado en 1998, y lo destinará al 
recuerdo de las víctimas del 
terrorismo.

Asimismo, Catalá ha lleva-
do a cabo la rotulación de la 
placa de la calle de Miguel 

Ángel Blanco en la ciudad 
y se ha incluido la mención 
expresa “Víctima del terro-
rismo de ETA”. Asimismo, se 
instalará una placa en todos 
los lugares que se cometie-
ron asesinatos por terroris-
mo de ETA en la ciudad de 
Valencia y que tuvieron co-
mo a víctimas a Josefina Co-
rresa, José Edmundo Casany 
y Manuel Broseta, así como 
los tres profesores de la Uni-
versitat de València Manuel 

Broseta, Ernest Lluch i Fran-
cisco Tomás y Valiente. Del 
mismo modo, se acordará 
con las asociaciones de víc-
timas del terrorismo estable-
cer un día en el año para con-
memorarlas y recordarlas. 

VUELTA AL TOPÓNIMO BILINGÜE
Fue una de las primeras pro-
puestas anunciadas por Ma-
ría José Catalá. Casi todavía 
con la vara de mando en la 
mano, la alcaldesa de Valen-

cia pidió el regreso a la to-
ponimia bilingüe en la ciu-
dad de Valencia, después de 
que el ejecutivo de izquier-
das autorizará como oficial 
solo el de en lengua valen-
ciana. 

Así se trasladó como mo-
ción a la Junta de Gobierno 
Local, junto a otra petición, 
que dentro de la procesión 
cívica del Nou d’Octubre 
tenga lugar la celebración 
del tradicional tedeum.

RECEPCIÓN DE EXPRESIDENTES
En tan solo unos días, María 
José Catalá ha recibido en 
el Ayuntamiento a los dos 
expresidentes del Gobierno 
del Partido Popular. Tanto 
José María Aznar como Ma-
riano Rajoy aprovecharon la 
visita a la ciudad para salu-
dar a la recién elegida alcal-
desa y firmar en el libro de 
honor del Consistorio. Tam-
bién lo hizo Carlos Mazón, 
todavía en su cargo como 
presidente de la Diputación 
de Alicante. 

Las visitas han sido criti-
cadas por las formaciones 
de la oposición, después de 
que tanto Rajoy como Aznar 
llevaran años sin hacer una 
visita oficial a la principal 
institución del cap i casal. 

REVERSIÓN DE COLÓN
Lo prometido es deuda. Y 
es que Catalá se ha marca-
do como prioritario rever-
tir los cambios en la calle 
Colón, una de las actuacio-
nes en materia de Movilidad 
que realizó la izquierda que 
levantó más polémica. Por 
ello, desde el Ejecutivo ya 
han anunciado que, tras re-
unirse con los vecinos se va 
a proceder a la supresión de 
uno de los dos carriles bus-
taxi y la reordenación del 
tráfico privado hacia el cen-
tro de la ciudad, con acceso 
libre desde la Puerta del Mar. 
Asimismo, también se proce-
derá a la revisión de los pun-
tos donde se dan situaciones 
de riesgo en los cruces debi-
do, entre otros motivos, al 
carril bici de esta vía, así co-
mo de los puntos de carga y 
descarga. 

REGRESO DEL VALENCIANISMO
La visita a la Basílica de la 
Mare de Déu en el día de su 
investidura, la colocación de 
la imagen de la Virgen en una 
zona más visible del Consis-
torio o el aumento de las ayu-
das económicas a lo entidad 
de lo Rat Penar; así como su 
supresión a entidades cata-
lanistas son una apuesta pa-
ra contentar a las agrupacio-
nes más valencianistas de la 
capital.María José Catalá, la nueva alcaldesa de Valencia, en algunas de sus actuaciones de su primer mes de mandato en el Ayuntamiento de la ciudad.  / ANA GAUSACH
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E
l hospital La Salud 
(conocido igual o 
más como Casa Sa-
lud), la estación de 

metro de Amistat o la espi-
gada calle Justo y Pastor son 
algunos de sus hitos más co-
nocidos. 

Sí, el barrio se denomina 
Albors, aunque citado así pa-
rece difícil ubicarlo en Valen-
cia. No obstante, si además 
de los tres referentes antes 
comentados señalamos que 
está limitado por la avenida 
del Puerto y por Manuel Can-
dela, ya nos situamos mejor. 
Y que pertenece al distrito de 
Camins al Grau.

Vamos a recorrer una por-
ción del rectángulo que con-
figura esta barriada. Diga-
mos que lo partiremos en 
dos mitades y que dejaremos 
la segunda para una ocasión 
futura. De momento, nos en-
caminamos desde la parada 
de metro de Amistat por la 
salida que enfrenta a doctor 
(apropiado reconocimiento 
para situarlo junto a un hos-
pital –La Salud-) Manuel Can-
dela y en dirección a la aveni-
da del Puerto. 

Ando junto a la valla de es-
te recinto hospitalario que 
no responde a los cánones 
habituales. Recuerda más a 
una residencia no sanitaria, 
como sucede con la Clínica 
Quirón. De su interior emer-
gen arbustos que ensombre-
cen la acera, lo cual se agra-
dece en época estival como 
la que vivimos.

Paso junto a la parada de 
taxis, el cartel de ´115 años 
cuidando de ti’ y otro, ya ha-
bitual, que pone “completo” 
para aludir a la imposibilidad 
de aparcar dentro del hospi-
tal. Cruzo la calle Pobla de 
Farnals. Insisto, me encanta 
que se recuerde a otros mu-
nicipios en el callejero de Va-

lencia. Es una forma de reco-
nocimiento y de publicitar 
diferentes localidades de la 
provincia o de la comunidad. 

Aquí me planteo si atravie-
so Albors por su corazón o si 
continúo por su límite de Ma-
nuel Candela. Sigo por don-
de iba para pasear por el pe-
rímetro del barrio. De este 
modo voy observando los es-
caparates del ya habitual, en 
cada calle principal, de mani-
cura, una zapatería con nom-
bre de fruta, una peluquería, 
una perfumería, otro ‘barber 
shop’, el bazar…

Entre medias, la marquesi-
na para esperar refugiado del 
calor o la lluvias los autobu-
ses de las líneas 30 y 40 (cu-
rioso que las dos que se de-
tienen en este punto tengan 
una numeración de decenas 
exactas). Y tras caminar tam-
bién junto a una herboriste-
ría, llego al parquecito de Ro-
dríguez de Cepeda. 

Lo pongo en diminutivo 
porque apenas tiene cuatro 
bancos. Eso sí, la sombra de 
sus árboles lo ocupa casi to-
do. Da incluso, en medio de la 
ciudad, la sensación de bos-
que frondoso. Además, el se-
to que lo separa de Manuel 
Candela ayuda a crear una 
sensación de espacio inde-
pendiente y abierto. Una li-
gera brisa le confiere un to-
que idílico que me tienta a 
sentarme. No. Todavía que-
da mucho paseo.

Me cruzo con un restau-
rante que ofrece comida chi-
na y que se llama Casa Sabro-
sa. Suena apetitoso, aunque 
no demasiado exótico. 

Y a este ritmo me planto 
en la avenida del Puerto. No 
alargo mi paseo por esta es-
pigada arteria que enlaza lo 
que fue un río (el cauce del 
Turia) con lo que sigue sien-
do un mar (el Mediterráneo). 

No me gusta este tramo. Pre-
fiero el más cercano al puer-
to. Opto por doblar por Aben 
Al-Abbar, una de esas calles 
que recuerda que Valencia 
fue musulmana y esta, en 
concreto, que en el último 
año del siglo XII nació el ci-
tado poeta en su taifa.

Sigo hasta una concurrida 
plaza que sirve de campo de 
fútbol improvisado, con sus 
palmeras ejerciendo de por-
terías. Es más grande que la 
de Rodríguez de Cepeda y, 
factor muy a tener en cuen-
ta, con bastante menos som-

bra. Esta no me anima preci-
samente a detenerme. 

Continúo hasta el llamati-
vo palacete restaurado ubi-
cado en el número 8 con un 
rótulo en el que aparece la 
palabra ‘Mostra’. Muy cerca, 
un quiosco con un nombre 
clásico de este tipo de local. O 
clásico de hace 30 años. ‘Pa-
quí’ se llama. Yo, de pequeño, 
iba al quiosco ‘Pili’.

Una escuela de Educación 
Infantil, un centro de estética 
situado frente a un estableci-
miento de lavado de coches 
y una peluquería para mas-

cotas. Diversidad en comer-
cios urbanos. Y un edificio en 
construcción en una calle en 
la que los inmuebles acumu-
lan ya unas cuantas décadas. 
Voy rumbo a La Salud, pero 
por la parte trasera. 

Mi atención se desvía ha-
cia una paloma que picotea 
la gravilla que sobresale en-
tre dos baldosas. Prosigo en-
tre más barberías y fruterías. 
Cruzo, por otro lado, Rodrí-
guez de Cepeda y echo de 
menos su parque. He de re-
conocer que ya hace años 
que me llamó la atención. 

CURIOSEANDO VALENCIA

Héctor González

PERIODISTA

▶ LA ZONA DE LA CIUDAD ESTÁ LIMITADA POR LA 
AVENIDA DEL PUERTO Y MANUEL CANDELA

Albors: 
un barrio 
entre calles 
principales

El hospital La Salud, 
la estación de 
metro de Amistat 
o la espigada calle 
Justo y Pastor 
son algunos de 
sus hitos más 
conocidos 

*
Diferentes espacios de la capital del Turia localizados en el Curioseando Valencia. /HÉCTOR GONZÁLEZ
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Hubo una época en que tra-
bajé por la zona. Otros tiem-
pos para recordar en este Cu-
rioseando

Aunque aquí se trata de pa-
sear y de describir. Me cen-

tro. Voy por la calle Rugat (co-
mo Castelló, otro municipio 
de la provincia). 

Ando junto al colegio An-
gelina Carnicer, con una fa-
chada similar a la del hospi-
tal. Muy cerca, el centro de 
salud Salvador Pau, con su 
alargadísima rampa de ac-
ceso y la hilera de contene-
dores de toda la gama de 
colores casi haciendo de de-
coración exterior.

Retomo Justo y Pastor. 
Prácticamente he completa-
do mi cuadrilátero. Miro el 
paseo central que tiene en 

su mediana entre carriles de 
tráfico, que básicamente ha-
ce las veces de pasillo de una 
a otra de sus dos bocas de en-
trada y salida del metro con 

algunos bancos, unas palme-
ras y los triángulos escalenos 
que adornan su tramo final, 
en la desembocadura a Ma-
nuel Candela.

Y en este punto, contem-
plando la fachada de murete 
algo desconchada de este la-
teral de La Salud, termina mi 
recorrido por una parte de 

Albors, un barrio que se acer-
ca a los 10.000 habitantes y 
que se halla a mitad de jar-
dín del Túria y del puerto de 
Valencia. Casi equidistante.

Este barrio de la 
capital se acerca 
a los 10.000 
habitantes y se 
encuentra a mitad 
camino entre dos 
grandes dotaciones 
de la ciudad: los 
jardines del Turia 
y el puerto de 
Valencia 

Diferentes espacios de la capital del Turia localizados en el Curioseando Valencia. /HÉCTOR GONZÁLEZ

*

 � HÉCTOR GONZÁLEZ | VALENCIA
 Una leyenda que alude al hallazgo de un bul-
to que tapaba una imagen de Jesús de Naza-
ret, una falla con una larga tradición, una 
plaza que se ha reconvertido en terraza de 
cafeterías y en lugar para degustar el ya po-
pularizado ‘brunch’, unas fiestas que cierran 
el extenso calendario de celebraciones de la 
ciudad…El barrio de Sant Bult se halla encla-
vado dentro del más amplio de la Xerea. En 
la  práctica, y pese a su poderoso arraigo en 
Valencia ocupa un espacio muy reducido y li-
mitado entre la calle Gobernador Viejo y Pla-
za de Tetuán con General Tovar. 

Lo corta prácticamente por la mitad la ca-
llejuela del poeta Liern, uno de los numero-
sos literatos de renombre que crecido en la 
ciudad, en este caso en el siglo XIX, y que emi-
gró a Madrid para desarrollar su obra. La es-
trechez de esta vía urbana y los bolardos que 
dificultan el paso para peatones no hacen jus-
ticia al ilustre autor de sainetes Rafael Liern.

En cualquier caso, lo que denigra comple-
tamente este precioso barrio, de balcones 
bajos y de palacetes ocultos por las angos-
tas calles que apenas permiten captar con 
perspectiva su belleza, son sus solares. Des-
de la propia y tranquila plaza de San Bult se 
toma la calle En Blanch en dirección a Go-
bernador Viejo. 

A escasos 20 metros, a la altura de donde 
durante décadas ha ofrecido una de las me-
jores ‘Agua de Valencia’ un local denomina-
do El Balcó gracias al ingenio de su propie-
tario Salva, que luego transmitió la receta a 
su compañero Julio, se tuerce por la calle En 
Gordo. Este nombre no responde, evidente-

mente para quien se adentra en ella, a una 
presumible anchura de la aludida calle, sino 
al apellido de una familia.

Una vez dentro de esa  vía se transita junto 
al casal de la falla San Bult y se penetra en una 
especie de devastación urbana, en un cemen-
terio de edificios derruidos y abandonados.

La imagen evoca la destrucción causa-
da por bombas en ciudades que sufren la 
guerra. 

En Valencia señalan la dejadez y la ero-
sión que soportan demasiados barrios, por 
muy históricos que sean, como ocurre con 
el de Sant Bult.

San Bult:
de la tradición

al
abandono

Diferentes zonas de San Bult. / EPDA
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Memoria 
histórica, de 

cerca

                                        Pedro 
Rodríguez

  SENADOR EN LA 
 XIII LEGISLATURA

TRIBUNA ABIERTA

R
egresaron a su tierra, más de 
80 años después de su muer-
te, los restos del alcalde de Po-
tries que fusilaron en la guerra 

“los nacionales” tras tomar la población. 
VOX y sus seguidores pueden seguir di-
ciendo que esto no pasó, que su “glorio-
so alzamiento” era imprescindible y to-
das las mamandurrias que quieran. Pero 
hay cosas ciertas. A este hombre lo fusi-
laron por pensar distinto. Lo enterraron 
sin identificar en una fosa común. Fran-
co negó sus restos a sus familiares du-
rante 40 años y la democracia se los ne-
gó otros tantos y alguno más. Y ha sido el 
gobierno de Sánchez quien se los ha de-
vuelto. Podrá emular Sánchez a Zapate-
ro en alguna entrevista futura diciendo, 
“Sí, fue mi gobierno, y lo reivindico y me 

siento orgulloso de ello” como bien ha 
dicho Zapatero sobre el fin de la banda 
terrorista ETA.

Y esto, que ya está pasando gracias a 
actuaciones de esta democracia que va-
mos consolidando entre todos, esta vez 
me ha caído cerca. Al fin y al cabo, llevo 
viviendo en este pequeño municipio va-
lenciano de La Safor desde 1983 y conoz-
co a los familiares más directos del po-
lítico cuyos restos desde hace unos días 
descansan en el cementerio de su pue-
blo, junto a los de sus familiares y con-
ciudadanos fallecidos. Traer la historia 
aquí, creo que explica cosas. Y más en 
esta campaña en la que nos encontra-
mos, ya que la venganza de 1940, año del 
fusilamiento, ha tenido otras consecuen-
cias relevantes que vienen a cuento. 

El primer alcalde se la democracia 
en Potries fue Pep Aznar, del Partido 
Comunista de Santiago Carrillo. La mi-
tad de estos 44 años de democracia se 
la reparten ese PC, integrado después 
en el PSOE y el Bloc, integrado después 
en Compromis. Ni la UCD, ni Alianza Po-
pular, ni el hijo de ambos (el PP actual), 
ni Ciudadanos, ni ahora VOX, han teni-
do relevancia en la localidad a nivel mu-
nicipal en estos años de democracia. 

Y sí, la memoria histórica es necesa-
ria, porque hay hechos que siguen es-
tando presentes en la sociedad a pesar 
de lo que digan los herederos del fran-
quismo. De hecho, en las elecciones mu-
nicipales de este 2023, el PP no ha obte-
nido ni un solo concejal en Potries y VOX 
ni se presentó.

Es evidente que en este pequeño mu-
nicipio de la Safor se tiene claro quien 
hizo qué. Ojalá cundiera el ejemplo sin 
tener la necesidad de llegar a las armas, 
que es lo importante. Porque en las gue-
rras pierden todos los bandos, aunque 
hay a quien su obsesión extremista le 
produce ceguera y no puede ver las con-
secuencias de su populismo y de su ex-
tremismo. 

También hay a quien su necesidad de 
mandar le impide ver lo que puede ocu-
rrir si se abre la puerta al populismo y al 
extremismo de derechas. Citando a Be-
nedetti, “cuando la guerra se disfraza de 
paz…, la paz se vuelve hipócrita… Y, por 
si fuera poco, su razón de ser tiende a la 
sinrazón”. Y algo como esto, parece es-
tar pasando.

 MUNICIPAL

Héctor González

PERIODISTA

E
l Ruzafa fue una po-
blación independien-
te hasta el año 1877 en 
que fue anexionada a 

Valencia para convertirse en 
el barrio de Ruzafa. Como mu-
nicipio independiente tenía su 
iglesia, que es la actual de San 
Valero y San Vicente, datada en 
el siglo XVII y construida sobre 
una mezquita en tiempos de la 
conquista. En 1897, veinte años 
después de la anexión a Valen-
cia, se inauguró el primer mer-
cado techado, que estaba situa-
do como es lógico, en el mismo 
lugar que el actual, llamado en-
tonces Plaza de Ruzafa, don-
de había una fuente pública 
con un pilar y una taza redon-
da, con el mismo diseño que 
la existente hoy en la Plaza Re-
donda, inaugurada mucho an-
tes. No fue hasta el año 1957 
cuando se inauguró el actual 
edificio como nuevo mercado 
municipal. Este edificio cons-
truido totalmente en hormi-
gón armado es obra de los ar-
quitectos Julio Bellot Senent y 
Javier Goerlich Lleó. Se rehabi-
litó en el año 2000, cuando se 
pintó su exterior con los colo-
res que ahora vemos. En la ac-

tualidad el mercado tiene 160 
puestos de venta. 

El Mercado de Ruzafa es el 
principal foco de atracción del 
barrio. Es, junto con la iglesia 
de San Valero, la principal re-
ferencia de esta parte tan que-
rida de Valencia. 

Alrededor del mercado se 
celebra los lunes el mercadillo 
extraordinario, lo que confie-
re a toda la zona una vitalidad 
inusitada. A ello contribuyen 
también la cantidad de locales 
de hostelería que llenan sus ca-
lles más antiguas de alrededor, 
como Tomasos, Cura Femenía, 
Carles Cervera, Clero, Vivons… 
Cafés y restaurantes de cocina 
internacional, libanesa, mexi-
cana, árabe o italiana, para to-
dos los gustos y bolsillos. 

EL PERSONAJE
Pero entremos ya al Mercado 
por cualquiera de sus puertas. 
Vamos a visitar a uno de los 
puestos más veteranos. Se tra-
ta del puesto de Frutas Selec-
tas Cervelló. Este puesto está 
regentado por Carlos Enrique 
Cervelló Porcar. Flamantes 
apellidos valencianos, el pri-
mero procedente de Alberich, 

en la Ribera Baixa, aunque lle-
gado desde Cataluña con los 
primeros repobladores y el se-
gundo muy extendido en Cas-
tellón.  

Carlos y su esposa Yolanda 
comandan juntos la nave del 
negocio y a él le vamos a pre-
guntar sobre su negocio en es-
te puesto de frutas selectas, co-
mo reza su nombre.
Carlos es un hombre joven, de 
57 años, fuerte y trabajador. Na-
ció en el conocido hospital de 
la Cigüeña. Me cuenta diverti-
do que ese día, el 1 de enero de 
1966, nacieron allí 21 niñas y só-
lo un niño, que fue él. 

Toda su familia se ha dedi-
cado a la agricultura y venta 
de sus productos. Me cuen-
ta que su abuelo ya vendía en 
uno de los puestos del merca-
do antiguo, en aquella época 
de la posguerra en que no ha-

bía mucho que vender y poco 
que comprar, pues todo esca-
seaba. A veces podían conse-
guir uva, otras veces patatas o 
habas tiernas. Era lo poco que 
los agricultores podían apar-
tar de su ya escasa cosecha y 
así conseguir algo de dinero. 

Con nueve años, me relata 
Carlos con orgullo, ya ayudaba 
a su padre a descargar la fruta 
en el mercado y a preparar la 
parada. Entonces se llegaban 
a vender los sábados cuatro y 
cinco mil kilos de fruta, entre 
naranjas, melones, manzanas y 
peras. Cuando terminó de estu-
diar, con 16 años se hizo cargo 
del trabajo del campo y la para-
da actual del mercado. Ahora, 
me dice, la venta diaria en kilos 
está alrededor de 400 kg/día y 
entre 900 y 1.000 los fines de 
semana. Los productos ya no 
son los mismos exactamente, 

pues ahora a la naranja, el me-
lón y lo que da la temporada, 
se ha de añadir todo lo que el 
cliente demanda. De esa forma 
las paradas de fruta fácilmen-
te tienen más de veinte artícu-
los diferentes.

Las naranjas que Carlos y Yo-
landa venden son de la produc-
ción propia; de sus campos de 
Albalat del Sorells, Foyos, Puçol 
y El Puig. El resto de los pro-
ductos los compran en Merco-
vasa y en Mercavalencia.

ENTREVISTA
 f ¿Qué me puedes decir 

de tu parada en el merca-
do?

 fMi para sólo presenta pro-
ductos de primera calidad y 
en cuanto al precio, me aten-
go a lo del dicho de que lo ba-
rato sale caro. En la parada, la 
mejor fruta es la que primero 

se vende, porque el cliente sa-
be lo que quiere y sabe tam-
bién que el precio responde a 
la calidad que él busca.

 f ¿Cuál es la clientela ha-
bitual que tenéis en vues-
tro puesto en el Mercado 
de Ruzafa?

 f Nuestra clientela, por una 
parte es la gente mayor del ba-
rrio, que te conoce hace años 
y sigue viniendo, aunque es-
to de la fidelidad cada día va a 
menos. Muchas veces la fideli-
dad cambia de dueño, cuando 
los precios te imponen el cam-
bio. El segundo tipo de cliente 
actualmente es el turista. Es-
te mira mucho menos el dine-
ro, sea por su nivel económico, 
sea porque está de vacaciones 
y mira menos el gasto. Quizás 
se vuelva más exigente cuando 
regrese a su país.

▶ ESTE ESPACIO ES EL PRINCIPAL FOCO DE VIDA 
EN ESTE DISTRITO DE LA CAPITAL DEL TURIA

Descubriendo 
el barrio de 
Ruzafa y su 
mercado

Fachada del ,ercado de Ruzafa, en el barrio del mismo nombre de la ciudad de Valencia. /ABEL GIMENO - VISIT  VALENCIA

LA MIRADA
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 f  ¿Hay competencia de 
precios dentro del mer-
cado?

 f Por supuesto que la hay y 
bastante dura. Hemos de estar 
al tanto de cómo se marcan los 
precios por aquí, pero como di-
je antes, nosotros tenemos que 
hacer valer nuestra calidad an-
tes que nada.

 f ¿Qué opinas sobre el he-
cho de ser agricultor?

 f El trabajo en el campo es 
fundamental ¿Qué comería-
mos si no estuvieran los agri-
cultores para producir los ali-
mentos más básicos? El trabajo 
del agricultor, por otra parte, 
pienso que es una profesión 
tan digna y necesaria como 
pueda ser la del médico o la 
del abogado, con la diferencia 
de que nuestro trabajo es más 
pesado y estamos peor vistos 
en general.

 f Por cierto, ¿cómo es tu 
día a día?

 f Todos los días me levanto a 
las tres para ir a Mercavalen-
cia para comprar. A las seis em-
piezo a descargar y preparar 
la parada. A media mañana al-
morzamos en la parada, por-
que como autónomos no po-
demos permitirnos el lujo de ir 
al bar y tomarnos media hora 
para hacerlo, me dice ponien-
do el acento en que está obli-
gado a hacerlo así. Por la tarde 

me voy al campo o a Merco-
vasa y a las nueve y media lle-
go a casa.

 f ¿Qué opinas sobre la 
agricultura ecológica?

 f Particularmente, hoy por hoy 
no la veo viable. El hecho de no 
poder usar los  plaguicidas quí-
micos, obliga a otros medios que 
encarecen el producto. El he-
cho es que los inconvenientes 
de los nuevos plaguicidas eco-
lógicos frenan su expansión. En 
la mayoría de los casos sus efec-
tos tardan días en notarse, cuan-
do ya se han causado los daños, 
por lo que necesitan ser combi-
nados con otros productos y con 
otras técnicas. La producción es 
mucho más reducida y después 
está el aspecto del producto a 
la venta. En el caso de la fruta la 
presencia es esencial. El cliente 
quiere ver la fruta hermosa, lim-
pia y lo más atractiva posible. La 
fruta macada o de mal aspecto, 
aunque esté perfectamente pa-
ra su consumo, es rechazada.

 f ¿Cómo ves el futuro de 
tu negocio?

 f Pues tengo tres hijos y pre-
tendo que ninguno de ellos con-
tinúe con la parada. Pienso ju-
bilarme dentro de siete años, 
supongo que entonces ellos ya 
tendrán su vida encarrilada. No 
quiero que mis hijos tengan que 
sufrir un trabajo tan duro como 
este. No puedo quejarme, por-

que me va bien, pero es muy du-
ro. Yo comencé así porque no 
había más remedio; ellos tiene 
otras opciones dentro del ramo 
de la agricultura, pero no en la 
parada.

CIERRE
La entrevista se termina aquí. 
Estoy convencido de que si 
hubiéramos podido hablar 
sentados en la mesa de un ca-
fé, hubiera podido entrever 
más cosas, esas que están por 

detrás de las palabras. No só-
lo aspectos del negocio, que 
siendo interesantes, se pue-
de decir que es sólo la mitad 
de la historia. Podríamos ha-
ber hablado de su vida fuera 
del trabajo, de su filosofía de 
vida, de qué considera él más 
prioritario. Cosas que dejan 
ver a la persona más allá de 
su faceta laboral y que repre-
sentan la verdadera esencia 
del individuo. De nada de to-
do eso hemos podido hablar, 

porque allí, en ese momento, 
tocaba atender a cada clien-
te que se acercaba, como es 
lógico. 

Ahí está esa máxima que 
dice que el cliente es lo pri-
mero. Y es que esa forma de 
pensar y proceder es la del 
buen comerciante, porque si 
el empresario busca satisfa-
cer las necesidades del clien-
te y cuidarlo, al mismo tiem-
po está beneficiándose por 
ello. Quid pro quo, que de-
cían los clásicos. De cualquier 
forma, en esa media hora que 
hemos estado hablando, ha 
sido suficiente para apreciar 
el buen carácter de Carlos E. 
Cervelló. He observado su 
forma de aconsejar al clien-
te, su tono de voz amigable 
y su sonrisa. Ingredientes es-
tos que hacen al buen vende-
dor: saber tratar y ser buena 
persona. 
De la misma manera, los cien-
to sesenta puestos de este 
Mercado de Ruzafa, mere-
cen todos los respetos y con-
sideración de sus vecinos y 
clientes. Tanto el entregado 
trabajo del pescadero, el car-
nicero, o el frutero, como el 
puesto de bollería, de quesos, 
de frutos secos o el de venta 
de algas. A todos los profesio-
nales que nos ofrecen diaria-
mente su trabajo con ilusión 
y buen hacer, mi reconoci-
miento personal.Fachada del ,ercado de Ruzafa, en el barrio del mismo nombre de la ciudad de Valencia. /ABEL GIMENO - VISIT  VALENCIA

Entrevistado. /RAFA ESCRIG
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 � REPORTAJE ELABORADO POR:                      
BORJA PEDRÓS, LAURA FLORENTINO, 
DANIEL NAVARRO, JUDITH CELMA, 
MARTA MORA Y ADA DASÍ 

L
a Comunitat Valen-
ciana es conocida por 
su rica cultura y su vi-
brante vida festiva. 

Durante los meses de julio y 
agosto, la región se convierte 
en el escenario de una serie 
de festividades de gran inte-
rés. Celebraciones arraigadas 
en la historia y la tradición va-
lenciana que atraen y cauti-
van cada año incluso a los lo-
cales. Una gran parte de los 
municipios de las tres provin-
cias, Castelló, València y Ala-
cant, ofrecen combinación 
perfecta de diversión, cultu-
ra, fiesta, tradición y gastrono-
mía. Hacemos en este reporta-
je un recorrido por algunas de 
las más interesantes. 

VALENCIA
Durante el mes de Julio Valen-
cia organiza una de sus fies-
tas más importantes del año,  
la Gran Fira de València. Du-
rante todo este mes estival se 
podrá disfrutar de más de un 
centenar de actividades tanto 
musicales, teatrales, de danza, 
tradición, magia, pirotecnia 
como de circo hasta la tradi-
cional Batalla de Flores, que 
se celebrará el 30 de julio en el 
paseo de la Alameda. Además, 
de las citas clásicas, como los 
Concerts de Vivers, la Feria 
Taurina, los Jardines del Palau 
o la Gran Nit, destacan otras 
recientes, como la Correfira, 
las Nits de Folk, los Focs de la 
Fira, la Nit a la Mar o La Menu-
da Fira, que este año se com-
pletan con la nueva Festa al 
Parc. La primera edición de 
la entonces llamada ‘Feria de 
Julio’ data del 21 de julio de 
1871, con una vistosa cabal-
gata, pabellones y exposicio-
nes de plantas y venta de pro-

ductos en general.  Año tras 
año, aquello llevó a que, coin-
cidiendo con la recolección 
de las cosechas, se celebrasen 
esos días exposiciones de pro-
ducto y ganado, en un entor-
no lúdico de bailes y veladas 
de ocio en los pabellones ha-
bilitados para la Feria.

ALZIRA
En el mes de julio la capital 
de la Ribera Alta, Alzira, cele-
bra las fiestas mayores, las de-

dicadas a los santos Bernat, 
Maria y Gràcia, mártires de 
esta ciudad. Una doble ver-
tiente enmarca Bernat y la 
fiesta. Por un lado, la conme-
moración profana, que cuen-
ta con interesantes activida-
des de tipo artístico, cultural 
y deportivo, donde destacan 
de manera especial los fes-
tivales musicales, que reú-
nen una ingente multitud en 
el campo de deportes Venè-
cia. Son conocidas en toda 

la provincia y hasta Alzira se 
acercan los veraneantes de 
los municipios costeros. Con-
ciertos de música clásica, fes-
tivales de pirotecnia y verbe-
nas populares completan las 
jornadas, que en la parte reli-
giosa se viven con la solemni-
dad en honor de los patrones 
y la procesión general del día 
22 de julio la cual este año se 
retrasa un día y será el sába-
do debido a que le fecha ha-
bitual es el domingo 23 pero 

coincide con las elecciones 
generales.

SAGUNT
Las fiestas de Sants de la Pe-
dra en Sagunto son una cele-
bración tradicional y arraiga-
da en la historia de la ciudad. 
Estas festividades se llevan 
a cabo en honor a los San-
tos Mártires Abdón y Senén, 
quienes fueron proclamados 
patronos de Sagunto en 1644. 
Una de las características más 

destacadas de las fiestas de 
Sants de la Pedra es la tradi-
ción de los “toques de campa-
nas”, en la que los campane-
ros locales realizan repiques 
y volteos de campanas para 
anunciar y celebrar las festi-
vidades. Este antiguo arte del 
campanero es un elemento 
importante en la cultura fes-
tiva de Sagunto y se consi-
dera un patrimonio cultural 
inmaterial. Además de los as-
pectos religiosos, las fiestas 

TURISMO

Batalla de las Flores de Valencia. / EPDA Cordà de Paterna. / EPDA

Un acto de las fiestas patronales de Sagunt. / EPDA Fiestas de Moros y Cristianos de Torrent. / EPDA
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TURISMO

▶ MUCHOS MUNICIPIOS DE LA COMUNITAT VALENCIANA VIBRARÁN CON TRADICIÓN Y CULTURA EN LOS MESES DE JULIO Y AGOSTO

De ruta por las fiestas estivales
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de Sants de la Pedra también 
incluyen actividades cultura-
les y recreativas. Se organi-
zan conciertos, espectáculos 
de música tradicional, danzas 
folclóricas y actividades para 
todas las edades. 

TORRENT
La capital de l’Horta Sud, To-
rrent, celebra sus fiestas pa-
tronales en honor a los San-
tos de la Piedra, San Abdón y 
San Senén, cuyo día grande es 
el 30 de julio. Los festejos sue-

len durar una semana con ac-
tos tradicionales entre los que 
destacan los Moros y Cristia-
nos, que aspiran a ser Fies-
ta de Interés Turístico Auto-
nómico, y que cuentan en su 
programa con días tan seña-

lados como el del Pregón, las 
‘trabucàs’, la ‘Entraeta infan-
til’ y la ‘Gran Entrada’.

PATERNA
En l’Horta Nord, las fiestas 
de Paterna se celebran la se-
gunda quincena de agosto y 
la pólvora es el elemento por 
excelencia que marca la iden-
tidad de la Ciutat del Foc, de-
clarada como tal en 2021. Los 
festejos se dedican en honor 
al Santísimo Cristo de la Fe 
y San Vicente e incluyen las 
celebraciones de los Moros y 
Cristianos, además de la de-
voción religiosa que se mez-
cla con el fuego.Los festejos 
dan comienzo con el Pregón 
e incluyen actividades de to-
do tipo y para todos los públi-
cos, con la actuación estelar 
de algún artista del panora-
ma nacional. Uno de los ac-
tos más destacados es la Cor-
dà, declarada como Fiesta de 
Interés Turístico Autonómico 
en 2007 y Nacional en 2017, y 

una tradición que se remon-
ta siglos atrás. El espectácu-
lo, en el que se lanzan más de 
70.000 cohetes, se celebra el 
último domingo de agosto re-
corriendo la calle Mayor has-
ta el cohetódromo, un recinto 
creado específicamente para 
los actos de fuego.

LLÍRIA
La capital del Camp de Tú-
ria, Llíria, inicia, a finales de 
agosto, un intenso ciclo fes-
tivo con las fiestas de la Pu-
rísima, en las que destaca, 
entre otros actos, la Meren-
guina, una dulce batalla me-
rengues declarada Fiesta de 
Interés Turístico Local des-
de 2019. Las celebraciones 
populares continúan en sep-
tiembre con las fiestas del 
Remedio que incluyen sus 
tradicionales desfiles de mo-
ros y cristianos. Esta varia-
da agenda concluye en la se-
gunda quincena del mes con 
la Fira i Festes de Sant Mi-

quel. Las celebraciones pa-
tronales de la localidad con-
gregan a un gran número de 
personas, que peregrinan al 
monasterio, visitan su feria 
de atracciones o asisten a la 
programación de activida-
des que ofrece. 

 f TURISMO. Durante los meses de 
verano las poblaciones reciben 
miles de visitantes.

 f FERIA DE JULIO. La capital cuenta 
también con una amplia 
programación.

 f  COMARCAS. L’horta Nord, Sud, 
Camp de Morvedre o de Túria 
celebran grandes festividades.

Fiestas de Moros y Cristianos de Torrent. / EPDA Anunci de Morella. / EPDA

La mayoría de 
localidades del área 
metropolitana de 
Valencia acogen un 
amplio programa 
festivo con 
encuentros como 
‘la Cordà’, los Moros 
y Cristianos o la 
Tomatina

*
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E
l BigSound se ha co-
ronado en Valencia. Y 
es que, la tercera edi-
ción de este festival 

de música urbana, la segun-
da que se realiza en al Ciu-
dad de las Artes y las Ciencias 
de Valencia, lo ha consagrado 
como el festival de referencia 
en la capital del Turia. 

El encuentro, que reunió 
a más de 70.000 personas, 
llevó a Valencia artistas de 
primer orden como Manuel 
Turizo, Sebastián Yatra y Bi-
zarrap en tres jornadas dis-
tintas. 

PRIMER DÍA
El festival arrancó el jueves, 
29 de junio, cuando un total 
de 14 artistas pisaron los esce-
narios montados en el com-
plejo de Santiago Calatrava. 

La madrileña María Sán-
chez fue la encargada de in-
augurar la tercera edición, 
con su mezcla de todo tipo 
de sonidos con el flamenco: 
reggaeton, electrónica, trap, 
hip-hop…Un estilo sin etique-
tas ni fronteras.

Sin duda, el TURIA Stage, 
escenario principal, fue el 
gran protagonista del primer 
pase.  ODDLIQUOR, uno de 
los artistas que más ha dado 
de qué hablar en los últimos 
años en la escena española 
gracias la mezcla de un so-
nido propio que, con el R&B 
más exquisito por bandera, se 
va encontrando con pincela-
das de Dancehall, Afro, Elec-
trónica, Latino, Trap, Trip- 
Hop, Funk o Bedroom Pop 
según la ocasión, fue el pri-
mero en pisar el escenario.

Le siguieron la canaria Pta-
zeta o el colombiano Manuel 
Turizo, que hizo bailar a los 
miles de asistentes a ritmo de 
bachata. Llegado desde Bue-
nos Aires, el rapero, freestyler 
y cantante Duki puso el bro-

che de oro al primer pase del 
festival.

El primer día también con-
tó con las actuaciones del 
dúo, Pepe: Vizio; la cantan-
te y compositora, Natalia La-
cunza; el impulsor de su pro-
pio subgénero Shadow Pop, 
Rojuu, entre otros.

SEGUNDO DÍA 
El viernes 30 de junio la se-
gunda jornada del BigSound 
Festival 2023, estuvo espe-

cialmente protagonizada por 
el ritmo de electrolatino. El 
rey de este género, Juan Ma-
gán, fue el gran protagonis-
ta de la velada en el TURIA 
Stage.

El ‘Pop Kinky’ abrió el se-
gundo día de la mano de 
Delgao, miembro de la boy 
band Go Roneo y amante de 
una gran variedad de esti-
los, unidos en su estilo pro-
pio, donde fusiona su par-
te más canalla con su lado 

más “blandito” que lo hace 
tan popular.

Otra de las actuaciones 
más esperadas fue la del gra-
nadino Saiko, que animó a to-
dos los asistentes a primera 
hora de la tarde con sus úl-
timas grandes colaboracio-
nes, como ‘POLARIS’ o ‘Are-
na y Sal’, entre otros muchos 
temas como ‘Supernova’. A 
continuación, con su estilo 
propio, mezclado entre el 
pop urbano y el reggae, el se-

villano Beret inundó de bala-
das esta tercera edición del 
festival, cantadas a pulmón 
por los miles de asistentes. 
Beret cerró su pase con su mí-
tico ‘Lo siento’ y fuegos arti-
ficiales.

La actuación más espera-
da de la noche fue, sin duda, 
la ‘Sorpresa Party’ con artista 
invitado, anunciada por la or-
ganización después de que la 
malagueña Ana Mena cance-
lara su pase por motivos de 

salud. El canario Danny Ro-
mero dio la sorpresa con al-
gunos de sus temas míticos 
como ‘Agáchate’ o ‘Motívate’, 
entre otros.

Finalmente, el proyecto ita-
lo-español afincado en Ma-
drid ‘Delaporte’ fue el encar-
gado de cerrar la segunda 
jornada. 

El grupo, considerado una 
de las mejores bandas de 
electro-pop de España, ofre-
ció una genuina mezcla de so-

Diferentes instantes de la tercera edición del festival de música urbana, BigSound, celebrado en la Ciudad de las Artes y las Ciencias de Valencia el pasado mes de junio y que vendió más de 70.000 abonos.  / JUDITH CELMA / ANA GAUSACH

CULTURA

El BigSound exhibe su corona
▶ EL ENCUENTRO DE MÚSICA URBANA SE CONSAGRA EN SU TERCERA EDICIÓN COMO EL GRAN FESTIVAL DE LA CAPITAL DEL TURIA

 �D.NAVARRO / J. CELMA | VALENCIA
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nidos de su producción elec-
trónica. 

Por su parte, la gadita-
na Judeline, la hispanofran-
cesa La Zowi, el valencia-
no Mark Dayle, Soto Asa y la 
banda Brava pisaron fuerte 
el escenario del BIGSOUND 
Stage. La segunda jornada 
del festival contó también 
con las actuaciones de los 
DJ Rodrigo Minhano, Nes-

tor García, Del Puerto, Cen-
ci, Navas+B2B+Torres y Mami.

TERCER DÍA
Miles de personas disfrutaron 
de un apoteósico cierre de este 
encuentro que arrancó a ritmo 
de Detroit Beat en el Bigsound 
Stage, de la mano del madri-
leño Gloosito, seguido de So-
ge Culebra en el TURIA Stage, 
con una mezcla que va desde el 

rap y el reggae hasta un reggae-
tón experimental en el que se 
identifica su genuina produc-
ción vocal.

Otros artistas como Selecta; 
la rapera, cantante y compo-
sitora puertorriqueña, Villano 
Antillano; el artista y productor 
musical de Barcelona, Alizzz; y 
el madrileño Recycled J hicie-
ron vibrar el Bigsound Stage. 
Mientras que en el escenario 

principal, la cantante, compo-
sitora y actriz argentina Lali 
ofreció a los asistentes todo un 
espectáculo de baile y pop lati-
no. Le siguió el puertorriqueño 
Mora con éxitos como ‘La ino-
cente’ o ‘Volando’, entre otros.

Una de las actuaciones más 
esperadas de la noche fue la 
del colombiano Sebastián Ya-
tra, que inundó la Ciudad de 
las Artes y las Ciencias de sus 

letras románticas, fusionan-
do el lirismo tradicional con 
las influencias del reggaetón 
moderno. 

El cierre del encuentro 
contó también con las vi-
brantes actuaciones musi-
cales de Patiwi, Javi T, Alex 
Cortes, Nico Aloisio + PSM Ka-
lash by Ushuaïa, Esta tía es 
tonta, Lucía Reina y Zoraida 
Towers.

Pero sin duda, el momento 
más esperado fue el de la últi-
ma actuación, una verdadera 
Music Session en directo de 
Bizarrap, que puso el broche 
de oro al Bigsound Festival 
más multitudinario, entre las 
que destacó su último lanza-
miento con Rauw Alejandro.

La cita se despide hasta el 
año que viene, a la espera de 
confirmar fechas y ubicación.

Diferentes instantes de la tercera edición del festival de música urbana, BigSound, celebrado en la Ciudad de las Artes y las Ciencias de Valencia el pasado mes de junio y que vendió más de 70.000 abonos.  / JUDITH CELMA / ANA GAUSACH

 f DÍA 1. Manuel Turizo fue el 
protagonista, junto a Ptazeta y 
Natalia Lacunza.

 f DÍA 2. La ‘sorpresa party’ de 
Danny Romero centro todas las 
miradas tras caer Ana Mena. 

 f DÍA 3. Sebastián Yatra y Bizarrap 
pusieron el broche de oro al 
festival.

C
ada setmana rep diferents missat-
ges de dones, moltes d’elles ami-
gues properes, sobre l’assetjament, 
agressions i abusos que pateixen 

tant a la feina com al carrer o fins i tot a 
casa. 

De vegades es refereixen a esdeveni-
ments del passat, de vegades són fets re-
cents. De cada vegada parlar d’això és un 
tema menys tabú però per descomptat que 
l’estigma de l’agressió sexual continua pre-
sent. 

Recentment dues amigues m’han escrit 
per a dir-me que havien segut violades i cap 
de les dues no s’atreveix a denunciar-ho, 
una perquè és llatina i té por que la depor-

ten i l’altra viu al Brasil i m’ha dit que no la 
creurien. Fa ràbia i impotència que a més 
de l’agressió masclista es perpetue la injus-
tícia, que els drets de les dones continuen 
trepitjats i violats una vegada i una altra i 
que visquem en un sistema que tot i que 
evoluciona lentament, encara està lluny 
de ser completament segur per a les dones. 

I a més, una classe política que nega la 
violència patriarcal en realitat està legiti-
mant que continuen produïnt-se aquestes 
agressions perquè no farà res ni per a evi-
tar-les ni per a prevenir-les. 

Des de les eleccions del maig, en les insti-
tucions en què governen les dretes s’estan 
suprimint les regidories i consergeries 

d’igualtat sota el fals lema ultraliberal que 
“totes les persones som iguals” i que “les 
lleis d’igualtat fomenten la desigualtat”. 

No podem continuar consentint ni les 
agressions personals ni les institucionals, 
no podem mirar cap a una altra banda 
quan s’utilitzen eufemismes per a referir-
se a la violència masclista ni tampoc po-
dem deixar de lluitar pel que ha costat tant 
aconseguir, perquè han segut moltes gene-
racions de dones les que han sacrificat les 
seues vides per a què visquem en un món 
més igualitari i deixar de reivindicar, pro-
testar o seguir lluitant per la igualtat seria 
una manca de respecte tant cap a elles com 
cap a les generacions que vindran.

Violar
els

drets

LcSAMUEL 
SEBASTIAN

CINEASTA I DRAMATURG
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 � BORJA PEDRÓS | ESTIVELLA  

L
a subcomarca de la 
Baronia es una con-
vergencia de natura-
leza e historia, de cul-

tura y patrimonio. Situada en 
el Camp de Morvedre, en el 
norte de la província de Va-
lència, está compuesta por 
los municipios de Albalat dels 
Tarongers, Alfara de la Baro-
nia, Algar de Palancia, Algi-
mia de Alfara, Estivella, Gilet, 
Petrés, Segart y Torres Torres.

Posee una amplia variedad 
de monumentos tanto natu-
rales como arquitectónicos al 
alcance de todos. Dispone de 
un gran acceso por carretera 
como es la autovía A-23. Ade-
más, está tratando de expan-
dir su oferta laboral.

La principal característica 
de los municipios que com-
ponen la Baronia es su oro-
grafía. Dada su proximidad 
al Parque Natural de la Sierra 
Calderona, se pueden encon-
trar lugares emblemáticos, 
como el mirador del Garbí o 
La Mola en Segart.

Además, existe una gran 
oferta de rutas y senderos pa-
ra los amantes de los depor-
tes de montaña. También de-
bemos destacar la Vía Verde 
de Ojos Negros, antaño utili-
zada como línea para el fe-
rrocarril minero y que hoy en 
día es la vía verde más larga 
de España. Se trata de un lu-
gar donde reconectar con la 
naturaleza, con un gran atrac-
tivo para, especialmente, los 
aficionados al ciclismo. Ha-
cemos un recorrido por es-
ta subcomarca que, seguro, 
les atrapará cuando la visiten. 

PETRÉS
Empezamos la visita en Petrés, 
a poquísimos kilómetros de la 
capital, Sagunt. Con tan solo 
1.000 habitantes, el municipio 
desborda encanto. Limita por 
el sur con el río Palancia y por 
el norte con las montañas de 
la Rodana y la Ponera. El visi-
tante que se acerque a su tér-
mino muinicipal encontrará a 
su disposición numerosas po-
sibilidades para disfrutar de la 
naturaleza, además de poder 
hacer un recorrido por la his-
toria del muicipio a través de la 

“Ruta cultural e histórica” liga-
da a la familia Aguiló, familia a 
la cual pertenece el castillo y el 
escudo nobiliario del que des-
taca la fachada de la casa situa-
da en la calle de la Concepción, 
8, antiguo horno medieval pro-
piedad del señor de Petrés. El 
castillo de los Barones de Pe-
trés, palacio foraleza de los si-
glos XV-XVI. Otros atractivos 
de la localidad son la Iglesia de 
San Jaime, barroca y construi-
da sobre una antigua mezqui-
ta o la ermita de San Domingo 
de Guzmán.

GILET
El entorno de Gilet se carac-
teriza por las bellas imágenes 
que muestra el paraje natural 
de la Sierra Calderona. A sus 
pies, la localidad es el destino 
ideal para los amantes de la na-
turaleza y el turismo rural. En 
su término municipal se ubica 
el área recreativa de Santo Es-
píritu, que dispone de aparca-
miento, zona de juegos, zona 
para barbacoas, mesas y ban-
cos, y lavabos, tiene una capa-
cidad máxima para alrededor 
de 500 personas. El monaste-
rio fue fundado por Martín el 
Humano, a raíz de la pacifica-
ción de Sicilia. Desde entonces 
ha tenido diversos usos. 

Si hacemos un recorrido por 
las calles del municipio, lo que 
más nos va a llamar la atención 
va a ser su Torre, símbolo in-
discutible de esta localidad. Es 
medieval y de origen musul-
mán. No olvidemos el Rode-
no de la Creu, compuesto por 
grandes losas de rodeno super-
puestas con vistas al Convento 
de Santo Espíritu y de la Sierra 
Calderona.

ALBALAT DELS TARONGERS
Albalat tiene su origen en una 
alquería islámica en tiempos 
de la reconquista por parte de 
aume I en 1238, a pesar de que 
muchas fuentes sitúen su ori-
gen en una vila romana cer-
cana a la ciudad de Sagunt. 
Sin embargo, la presencia del 
hombre en sus tierras se re-
montan a tiempos mucho 
más remotos: se han encon-
trado numerosos yacimientos 
arqueológicos, como el de la 
Cova de l’Aigua Amarga, con 

pinturas rupestres, así como 
vestigios de poblamientos en 
la Edad de Bronce. Su térmi-
no municipal es recorrido por 
diversas rutas y senderos PR 
y SL de gran interés cultural e 
histórico. El entorno del muni-
cipio es muy concurrido, sobre 
todo los fines de semana, por 
senderistas, ciclistas y aman-
tes del ‘trail’. 

Cuando uno entra a Albalat, 
lo que más llama la atención 
es el imponente castillo-pala-
cio como guardián del muni-
cipio. En vías de que el Ayunta-
miento adquiera la propiedad, 
la conocida como Casa de los 
Blanes es Bien de Interés Cul-
tural. Es el palacio gótico me-
jor conservado de la comarca 
y en él pueden observarse cla-
ramente la mezvla de elemen-
tos palaciegos con defensivos. 
Fue construido casi con seguri-
dad bajo el señorío de Jofré de 
Blanes, a finales del siglo XIV. 

ESTIVELLA
Estivella goza de tener en su 
término municipal el techo 

CAMP DE MORVEDRE

La Baronia, turismo 
de montaña a solo 15 
minutos del mar
▶ SITUADA EN EL CAMP DE MORVEDRE, LA SUBCOMARCA OFRECE UNA 
RICA OFERTA PATRIMONIAL, CULTURAL Y DE TURISMO DE NATURALEZA

La cumbre del Garbí, el techo del Camp de Morvedre. / EPDA

Interior de los Baños Árabes de Torres Torres. / EPDA

El Acueducto de los ‘Arcos’, cerca de la localidad de Estivella. / EPDA

El mirador del 
Garbí se ha 
convertido en un 
atractivo para 
los amantes de la 
fotografía en los 
últimos años

*
Los baños 
árabes de Torres 
Torres son 
únicos por sus 
características 
en la provincia de 
Valencia

*
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del Camp de Morvedre, el 
Garbí, compartido con Alba-
lat. El monte, de casi 600 me-
tros de altitud, se ha converti-
do en los últimos años en un 
imán para los ‘influencers’ y 
los amantes de la fotografía, 
sobre todo en las horas del 
atardecer. Desde su balcón se 
puede disfrutar de una pano-
rámica exquisita del Camp de 
Morvedre, el golfo de València 
y la ‘plana’ de Castellón. En el 
mirador del Garbí está la er-
mita de la santa cruz. Atrac-
tivos de la localidad también 
son el Castillo de Beselga o el 
Acueducto de los Arcos, una 
de las más destacables cons-
trucciones hidráulicas del 
Camp de Morvedre.  

TORRES TORRES
El municipio de Torres Torres 
tiene la suerte de contar con 
un tesoro de valor incalcula-
ble: sus baños árabes, uno de 
los pocos de la provincia de 
Valencia. Es un conjunto de 
estancias y arcadas comuni-
cadas de una impresionante 
belleza e interés. Ofrece visi-
tas programadas. Además de 

este atractivo, un imponente 
castillo custodia el municipio 
a sus pies. De origen musul-
mán y después de la conquis-
ta de Jaume I, este lo cedió a 
Beltrán de El Puig. Se encuen-
tra en un estado de conserva-
ción mejorable, pero el Ayun-
tamiento asegura que pronto 
iniciará los trámites para re-
habilitarlo. 

Torres Torres también per-
tenece al Camino del Cid, 
quien, de camino a la capital 
a principios del siglo XI, mon-
tó su campamento en la loca-
lidad. 

ALGÍMIA D’ALFARA
La ubicación de Algímia es 
perfecta para hacer activida-
des en plena naturaleza. La 
Font del Comte es uno de sus 
principales atractivos. Es el 
enclave natural en plena sie-
rra Calderona y donde nace el 
agua potable de la población. 
Dentro del municipio pode-
mos encontrar cinco fuentes 
que se abastecen de este ma-
nantial. 

Lo más significativo de la 
zona es, sin embargo, la Vía 
Verde de Ojos Negros, que pa-
sa por gran parte de los mu-
nicipios de La Baronía. A fina-
les del siglo XIX se concedió la 
explotación de diversos yaci-
mientos de hierro en la locali-
dad de Ojos Negros a un par de 
empresarios vascos, quienes 
fundaron la Comapñía Mine-
ra de la Sierra Menera en 1900. 
Debido a la cantidad y calidad 
del mineral extraído decidie-
ron solicitar la licencia para la 
construcción de un ferrocarril 
económico (vía estrecha) para 
transportar el mineral hasta el 
puerto de Sagunto. En el año 
2001, el gobierno valenciano 
acondicionó el antiguo traza-
do ferroviario para su uso co-
mo vía verde. Posteriormente, 
el gobierno aragonés hizo lo 
mismo en su parte del recorri-
do. De esta manera, la Vía Ver-
de une Teruel con la costa va-
lenciana, siendo la más larga 
de España, con una longitud 
de 160 kilómetros.  

ALFARA DE LA BARONIA
‘Alfara’, del musulmán ‘pueblo 
pequeño’. Jaume I conquis-

tó la alquería y la cristiani-
zó. Del municipio, destacable 
el Acueducto de Alfara, co-
nocido popularmente como 
“los Arcos” y situado en el ba-
rranco de Arguines. Data de 
mediados del Siglo XIX. Sus-
tituye a un acueducto más an-
tiguo posiblemente romano 
del que se encuentran las pi-
lastras a unos 50 metros del 
actual. También la cisterna. 
El pueblo está colosado por 
la Ermita, del siglo XVII, en 
cuyo interior preside la ima-
gen de Nuestra Señora de los 
Afligidos, una talla del siglo 
XVII y patrona de Alfara de 
la Baronia.

ALGAR DE PALÀNCIA
Algar es uno de los munici-
pios más encantadores de La 
Baronía; y de los más rurales, 
también. Está a las puertas del 
Alto Palancia y la tranquilidad 
y sensación de pueblo es lo 
que más abundan. Lugar de 
descanso, sin duda. Su prin-
cipal atractivo es pasear por 
su calles, un auténtico gozo. 
También se puede visitar el 
Paseo del Amor, que permite 
conectar con la naturaleza y 
el entorno rural en un camino 
perfectamente acondiciona-
do para todos los públicos. Va 
desde el núcleo urbano has-
ta la presa. 

El Museo Etnológico tam-
bién es interesante. Recoge 
una serie de objetos y utensi-
lios de toda clase que resumen 
el pasado del la zona. 

La cumbre del Garbí, el techo del Camp de Morvedre. / EPDA

Mirador del Garbí. / EPDA

Torre de Gilet, símbolo del municipio. / EPDA

Castillo de Albalat dels Tarongers. / EPDA

El Castillo de 
Albalat dels 
Tarongers, 
imponente en 
la entrada del 
municipio, es el 
palacio gótico 
mejor conservado 
de la comarca 

*

El entorno de la 
Sierra Calderona 
convierte a la 
subcomarca en 
un lugar idóneo 
para realizar 
actividades de 
montaña, como 
senderismo, 
ciclismo y ‘trail’

*

La Vía Verde 
de Ojos Negros 
recorre parte 
de Teruel y de 
la Comunitat 
Valenciana, 
siendo la ruta 
ciclopeatonal más 
larga de España

*
Paseo del Amor, en Algar de Palància. / EPDA
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 � REDACCIÓN | VALENCIA
El Centro de Turismo de Va-
lencia ha abierto el plazo de 
inscripción de los cursos del 
segundo semestre de 2023, 
todos ellos gratuitos y con 
plazas limitadas.

Para aquellas personas que 
estén desempleadas y quie-
ran ser profesionales de la co-
cina o la sala, en octubre dará 

comienzo el curso de “Certi-
ficado de Profesionalidad de 
Operaciones básicas de coci-
na o Servicios de restauran-
te”. Durante las 350 horas de 
duración se aprenderá a có-
mo preelaborar alimentos, 
preparar y presentar elabo-
raciones culinarias sencillas 
y asistir en la preparación de 
elaboraciones más comple-

jas. Para profesionales de sa-
la en activo que quieran for-
marse como sumiller, el CdT 
de Valencia pone a su alcan-
ce el curso de “Certificado de 
profesionalidad de nivel II de 
Sumillería”. Con este curso de 
730 horas se consigue una re-
conocida especialización.  

Quienes ya tengan expe-
riencia o formación y se quie-
ran especializar en la rama 
de los congresos podrán ins-
cribirse al curso “Sector Mi-
ce: Competencias en organi-
zación y gestión de eventos 
y congresos”, de 100 horas 
de duración. Este curso está 

dirigido preferentemente a 
personas desempleadas. Pe-
ro si ya se está trabajando en 
el sector turístico y se quie-
re seguir con la formación, 
también hay cursos de corta 
duración y dirigidos a perso-
nal de cocina, sala, turismo 
activo, etc., como: “Vinos de 

crianza oxidativa de la UE”, 
“Cocina sin fuego”, o “Técni-
cas de autocontrol y gestión 
del estrés”.

En este segundo semestre 
de 2023 vuelve a haber for-
mación online, abierta a los 
profesionales del sector tu-
rístico con cursos especializa-
dos en alojamiento, restaura-
ción, o turismo familiar, entre 
otros. Además, con el fin de 
facilitar la inserción de la po-
blación ucraniana en la Co-
munitat hay cursos online de 
español y de manipulador de 
alimentos. 

En nuestra formación fomen-
tamos el buen trato, la hospita-
lidad, la acogida del turista du-
rante su experiencia con el fin 
de, por una parte, contribuir a la 
calidad y excelencia de la oferta 
turística a través de la mejora de 
la atención al turista y del pro-
pio reconocimiento de la impor-
tancia de las profesiones turísti-
cas, y por otra parte, garantizar 
la satisfacción en la experiencia 
turística que permita fidelizar al 
visitante y repercutir en la me-
jora de la imagen de marca del 
conjunto de la oferta turística y 
en definitiva de la propia Comu-
nitat Valenciana.

Toda la información de los 
cursos está disponible en la web 
www.cdt.gva.es

EMPLEO

Uno de los cursos / AUTOR FOTO

Ya están abiertas 
las inscripciones 
para los   
cursos del   
CdT de Valencia

▶ TODA LA INFORMACIÓN SOBRE ESTOS 
PROGRAMAS FORMATIVOS DEL SECTOR 
TURÍSTICO ESTÁ DISPONIBLE A TRAVÉS DE LA 
PÁGINA WEB: WWW.CDT.GVA.ES

 � JUDITH MAS | VALENCIA
Tú y yo tenemos una cita todos los 
meses aquí porque nos gusta la 
moda y saber lo que se va a llevar 
en la próxima temporada, pero 
ahora nos vamos de vacaciones: 
deseamos descansar, disfrutar de 
unos días relajados y desconectar 
pero no debemos olvidar que no 
hay nada mas ligado a la moda 
que la belleza por eso no debe-
mos olvidar que la piel hay que 
protegerla todo el año, y especial-
mente en verano cuando el sol 
mas aprieta.

Y que mejor manera que con 
el complemento estrella: las PA-
MELAS.Es clásico pero atrevido 
(no apto para tímidas) pues siem-
pre con ellas vas a llamar la aten-
ción. Hay un modelo para cada 
estilo de mujer: de ala grande o 
pequeña, de color natural, negro 
o rayadas, realizadas de materia-
les naturales como la paja, asimé-
tricas, playeras, o personalizadas 
con tu nombre.

Desde el chiringuito hasta lu-
cirla en una boda de mañana, 
tantas ocasiones para presumir-
la como modelos hay, levantarán 

cualquier estilismo por muy mi-
nimalista que sean las prendas 
que llevemos. Incluso las novias 
han sucumbido al encanto de es-
te accesorio.

Protégete la piel del rostro y tu 
melena con estilo, ¿ya te has he-
cho con el complemento protago-
nista de este verano?Y si no es así, 
¡¡¡ corre !!!… seguimos de rebajas y 
te está esperando la tuya.

MODA

Las pamelas: el complemento ideal 
para los meses de vacaciones
▶ JUDITH MAS NOS INVITA A USAR ESTOS COMPLEMENTOS POLIVALENTES DURANTE LA TEMPORADA ESTIVAL

 FOTOS | EMPAR ROS.         CREDITOS |  CAPA: DISEÑO FRANCIS MONTESINOS. VESTIDO AMARILLO: RIVES BROTHERS. PAMELAS: BROTOCÓ ATELIER.
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 � JUDITH CELMA | DOMEÑO

E
l municipio de Dome-
ño acogió el pasado 27 
de junio la quinta edi-
ción de las Jornadas de 

Turismo del Camp de Túria, or-
ganizadas por El Periódico de 
Aquí, en las que participaron 
diferentes expertos del sector. 
Aunque las conferencias trata-
ron temáticas distintas, enfo-
cadas en las estrategias turísti-
cas de la comarca, la mayoría 
de expertos coincidieron en la 
importancia de apostar por la 
innovación en el turismo, ade-
más de la colaboración entre 
municipios, para crear expe-
riencias a nivel comarcal.

La cita comenzó con una vi-
sita guiada por el castillo de 
Domeño, a cargo de Juan José 
Ruiz López, arqueólogo, y Tir-
so Ávila, arquitecto. Ambos ex-
pertos forman parte del equipo 
del proyecto de recuperación 
del castillo, para el que ya se 
ha aprobado el Plan Director. 
Las primeras fases, que se es-
tán llevando ahora a cabo, son 
de consolidación de aquellas 
partes de la estructura que tie-
nen un alto riesgo de pérdida, 
tal y como explicaron los ex-
pertos. El objetivo, además, es 
consolidar la senda y habilitar 
recorridos de visita, incluso an-

tes de acabar todo el proyec-
to, para poner en valor los ele-
mentos culturales y las señas 
de identidad de Domeño Viejo.

Una vez finalizada la visita, 
los asistentes se trasladaron 
al Salón de Plenos del Ayunta-
miento de Domeño, que aco-
gió las diferentes ponencias de 
los expertos. El presidente del 
Grupo El Periódico de Aquí, Pe-
re Valenciano, fue el encargado 
de presentar y moderar el ciclo 
de conferencias, mientras que 
el alcalde de Domeño, Fran-
cisco Gómez, inauguró el ac-
to, agradeciendo a El Periódi-
co de Aquí “la celebración de 
estas jornadas en un munici-
pio como Domeño”.

TURISMO CULTURAL
Joan Vicent Candel, miem-
bro de la directiva del Institut 
d’Estudis Comarcals del Camp 
de Túria, fue el encargado de 
realizar la conferencia inaugu-
ral de las jornadas, bajo el título 
'Què és turisme cultural?'. Una 
auténtica clase magistral del 
experto en esta materia, en la 
que se puso en valor el turismo 
cultural, que definió como el 
hecho de “vivir la vida cotidia-
na de gente de otras comarcas 
como un acontecimiento ex-
traordinario”.

FERIAS COMARCALES
La siguiente ponencia, 'La im-
portancia de celebrar ferias 
comarcales como motor de 
la economía local', estuvo im-
partida por Mario Forner, CEO 
de la empresa Espectáculos 
Mas, con más de 20 años de 
experiencia en el sector de la 

organización de eventos. For-
ner explicó el paso a paso pa-
ra organizar una feria, “un ver-
dadero atractivo turístico para 
atraer visitantes y clientes”.

TURISMO COMARCAL
La técnica responsable del Ser-
vicio de Turismo de la Manco-

munitat Camp de Túria, Ma-
ría de Manuel, habló sobre la 
‘Apuesta por el turismo co-
marcal’, que se está llevando 
a cabo desde la Mancomuni-
tat, con un Plan Estratégico y 
de Dinamización del Turismo. 
De Manuel puso en valor toda 
la oferta turística de la comar-

ca: turismo activo, parques na-
turales, patrimonio histórico, 
gastronomía, fiestas…  Además 
de la importancia de ofrecer y 
difundir experiencias.

TURISMO GASTRONÓMICO
Joan Clement, chef de cabe-
cera de El Periódico de Aquí y 

CAMP DE TÚRIA

Un momento de la visita por el castillo de Domeño, primer acto de las V Jornadas de Turismo. / ANA GAUSACH

Domeño acoge 
las V Jornadas 
de Turismo de 
El Periódico 
de Aquí en el 
Camp de Túria
▶ EL MEDIO DE COMUNICACIÓN CONVOCÓ A 
ENTIDADES PÚBLICAS, PRIVADAS Y ASOCIACIONES 
PARA DEBATIR SOBRE INICIATIVAS DE ÉXITO Y 
EXPONER EL POTENCIAL DE LA COMARCA

María de Manuel. / A.G.
Joan Vicent Candel. / A.G. Mario Forner. / A.G.

Francisco Gómez. / A.G.

Sara Juchnowicz. / A.G.
Violeta Martínez. / A.G. Cristina Silvestre. / A.G.

Joan Clement. / A.G.
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experto en gastronomía tra-
dicional, ofreció a los asis-
tentes la ponencia 'Comien-
do Aquí, entre el Campo y 
el Túria'. Sin duda, una con-
ferencia amena y entreteni-
da en la que el experto en 
gastronomía puso en valor 
la experiencia gastronómica, 
dentro de la experiencia tu-

rística. “La experiencia gas-
tronómica lo hila todo. Es to-
do lo que queda en tu papila 
gustativa”, añadió Clement.

RECURSOS TURÍSTICOS
El yacimiento ibérico El To-
rrejón, de Gátova, se coló en 
estas jornadas de la mano de 
Violeta Martínez, guía turís-

tica del municipio. La histo-
riadora y arqueóloga ofre-
ció la ponencia 'La difusión 
de los recursos turísticos 
de Gátova’, tomando como 
ejemplo El Torrejón. Martí-
nez destacó los procesos de 
investigación, conservación 
y puesta en valor realizados 
en el yacimiento, unos pro-

cesos que permitirán a El To-
rrejón “ofrecer oportunida-
des a largo plazo”, añadió.

TURISMO INNOVADOR
Cristina Silvestre, técnica de 
turismo y patrimonio histó-
rico del Ayuntamiento de Ri-
ba-roja de Túria, explicó en 
su conferencia todo el tra-

bajo realizado desde el Con-
sistorio y el área de turismo, 
para conseguir que Riba-ro-
ja sea un “destino turístico 
inteligente, innovador, sos-
tenible y accesible”. Silves-
tre aseguró que “el turismo 
ha cambiado radicalmente y 
el punto de inflexión ha sido 
Internet”, por ello, desde el 
área de Turismo de Riba-ro-
ja de Túria se han adaptado 
a los nuevos tiempos.

PATRIMONIO CULTURAL
Sara Juchnowicz, directora 
de proyectos de difusión cul-
tural en la empresa Exduke-
re, fue la encargada de ofre-
cer la última ponencia de la 
jornada, “El modelo públi-
co-privado en la gestión del 
patrimonio cultural”. “Nues-
tra misión principal como 
emprewsa es posicionarnos 
en el lugar de las personas”, 
aseguró Juchnowicz, moti-
vo por el que “se necesitan 
datos objetivos, estudiar a 
las personas para mejorar la 
realidad”. En este sentido, la 
experta defendió el modelo 
de coste cero para la admi-
nistración, porque “el dinero 
no es lo único que tenemos 
que pedir a la administra-
ción. Le pedimos el plafón, 
los permisos legales”, con-
cluyó.

COLABORACIÓN
La presidenta de la Manco-
munitat Camp de Túria, Lo-
la Celda, fue la encargada de 
clausurar la quinta edición 
de las Jornadas de Turismo 
en la comarca, poniendo en 
valor que “todos los pueblos 
de la comarca tenemos algo 
y es muy importante que tra-
bajemos conjuntamente”. En 
este sentido, Celda defendió 
el Plan de la Mancomunitat 
para impulsar el turismo co-
marcal, que ayude a conec-
tar las experiencias de dife-
rentes municipios.

Público en las V Jornadas de Turismo del Camp de Túria durante la ponencia de María de Manuel. / ANA GAUSACH

La mayoría 
de expertos 
coincidieron en 
la importancia 
de apostar por la 
innovación en el 
turismo, además 
de la colaboración 
entre municipios

*
+vídeo
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